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ПРЕДПРИЯГИЯ- 
Н А  Н О В У Ю  
С И С Т Е М У

В соответствии с постановлени
ем Совета Министров СССР в пер
вом квартале 1966 года на новую 
систему планирования и экономи
ческого стимулирования перево
дятся 45 предприятия различных 
отраслей промышленности. Пре
зидиум ВЦСПС принял решение, 
определяющее задачи профсоюз
ных организаций в осуществле
нии новой экономической рефор
мы.

Президиум ВЦСПС обязал коми
теты и советы профсоюзов со
вместно с хозяйственными орга
нами разьяснить в коллективах 
предприятий значение новой си
стемы планирования и экономиче
ского стимулирования производ
ства. Необходимо постоянно на
правлять творческую инициативу 
рабочие и служащих на изыска
ние резервов, лучшее использо
вание производственных фондов, 
повышение качества продукции и 
рост производительности труда, 
проведение режима экономии и 
совершенствование внутризавод
ского хозрасчета. К этой работе 
рекомендуется привлечь организа
ции научно-технц̂ есних обществ, 
Всесоюзного общества изобретате
лей и рационализаторов и другие 
творческие объединения трудя
щихся.

Ответственные задачи постав
лены перед фабрично-заводскими 
и местными комитетами профсою
зов. Они должны принять участие 
в разработке администрацией 
предприятий, переводимых на но- | 
вую систему, положений о преми
ровании рабочих, инженерно-тех
нических работников и служащих. 
Совместно с администрацией 
профсоюзным комитетам предсто
ит утвердить сметы расходования 
поощрительных фондов и опреде
лить порядок выплаты вознаграж
дения оаботникам по итогам дея
тельности за год.

Центральные, республиканские, 
областные комитеты и советы 
профсоюзов обязаны оказать прак
тическую помощь комитетам 
профсоюзов предприятий, перево
димых на новую систему, изучать 
и распространять положительный 
опыт деятельности заводов и фаб
рик в новых условиях.

Центральным комитетам проф
союзов предложено вместе с ми
нистерствами привести в соответ
ствие с новой системой планиро
вания и экономического стимули
рования условия социалистиче
ского соревнования промышлен
ных предприятий, переведенных 
на эту систему.

(ТАСС).

Н А В С Т Р Е Ч У  X X I I I  С Ъ Е З Д У  К П С С

ТАЙГА ПОКОРЯЕТСЯ СИЛЬНЫМ
Над топографиче

ской картой Васюганья 
склонились двое: стар
ший геолог Усть-Силь- 
гинской нефтеразведки 
Краснова и пилот вер
толета МИ-1 Желез
нов.

— Летим вот сюда, 
_  Валентина Павлов
на указала каранда
шом "на чуть заметную 
синюю змейку таежной 
реки Чагва. — По-ви
димому, здесь сейчас 
находятся строители 
таежной трассы Север
ное — Мыльджино.

На земле 35 граду
сов мороза, а в возду
хе, конечно, еще боль
ше. Спрашиваю свою 
спутницу:

— Не замерзнете?"
__ Не беспокойтесь,

я привыкла к сибир
ским морозам...

■Да. Валентина Пав
ловна не новичок в та
ежном Васюганье. 
Больше пятнадцати 
лет отдала она поискам 
нефти и газа, месяца
ми скиталась по таеж
ным дебрям, ночевала 
в сорокаградусные мо
розы в палатке, мерз
ла у потухшего костра.

Вертолет летит мимо 
Мыльджина, действую
щих и строящихся бу
ровых.

Валентина Павлов
на первой заметила 
просеку, а на ней сле
ды гусениц вездеходов.

— Смотрите, здесь 
прошли люди....

Вскоре мы увидели 
балки, жилье дорожни
ков. бульдозеры. Воз
ле них стояла группа 
людей. Идем низко 
над тайгой. Видим, как 
снизу нам машут шап
ками. Трасса все даль

ше уходит на север. В 
трехстах метрах на 
кромке озера замечаем 
вездеход ГАЗ-47. Идем 
к нему, сигналим, что
бы следовал за нами, и 
делаем посадку на озе
ре.

Мы встретились с 
начальником Межов- 
ской разведки Влади
миром Фроловичем 
Гавриловым, которому 
поручено строить трас
су, и топографом Ни
колаем Ивановичем 
Марцинкевичем, про
кладывающим марш
рут строителям.

Нелегко строителям 
поддавалась тайга. От 

Лавровки сплошной 
стеной встала она на 
их пути. Четырем буль
дозерам - корчевателям 
приходилось каждый 
метр брать буквально 
с боем. Было немало 
дней, когда продвига
лись не больше, чем на 
один-полтора километ
ра. С ноября прош
лого года к началу 
февраля от Украинки 
до речки Понжа пре
одолели 200 километ
ров таежной целины.

Неож и д а н н о с т и  
встречали людей на 
каждом шагу. Морозы 
ударили рано, и каза
лось. что бесснежное 
болото надежно про
мерзло. Вот по такому 
тридцатикилометров о- 

му болоту колонна из 
двадцати /груженых 

машин двинулась из 
Украинки в Лавровку. 
Уже на втором кило
метре тяжело гружен

ные машины стали то
нуть. Движение вперед 
приостановилось. И 
тогда строители трассы

приняли смелое реше
ние: поставить тяже
лые бульдозеры на са
ни и тягачам и АТ Л и 
АТС перетащить их че
рез болота. Сначала 
все шло ' хорошо. Под 
многотонной тяжестью 
лишь похрустывала не 
до конца промерзшая 
болотная почва. Кое-где 
выступала ржавая во
да. Прошли пятнад
цать километров. И тут 
случилась беда: сани с 
бульдозером медленно 
стали оседать. Вот- 
вот полозья скроются 
в воде. Хорошо, что 
строители не растеря
лись: побросав под по
лозья доски, они на 
время приостановили 
оседание саней. А за
тем водители АТС Ни
колай Кобзев и Алек
сандр Лучевников 
двойной тягой вытащи
ли сани на сухое ме
сто. Так повторялось 
не один раз. Участок 
у таежной речки Та- 
марсат оказался для 
строителей «крепким 
орешком» —  сплошной 
стеной стояла тайга. 
Бензопилы работали 
без отдыха. Не до еды 
было бульдозеристам. 
Водители корчевате
лей Дмитрий Слобод- 
чиков, Алексей Гридин 
и Юрий Почоякин, с 
корнем выворачивая 
деревья, медленно про
двигались вперед. Дру
гие расширяли полот
но трассы, убирали в 
сторону оставшиеся 
пни. Назавтра повто
рялось то же. Труд
но. Но чем трудней, 
тем упорней становит
ся воля людей к побе
де. Только на шестой 
день подступы к таеж

ной речке были взяты.
Таких речек было 

много. Отряд покорите
лей таежной целины 
форсировал речки Чи- 
жапка, Арча, Пасман- 
дар, Чагва, Тамарсат,

Сейчас головной от
ряд дорожников нахо
дится на подступах к 
Мыльджинскому газо
вому месторождению. 
Ему навстречу вышли 
нефтяники из Среднего 
Васюгана во главе со 
старшим геологом цеха 
испытания Миндигале- 
евым. На днях отряды 
встретятся.

А по проложенной 
трассе уже идут к 
Мыльджину шесть тру

бовозов, которые ведут 
начальник Новосибир

ской автобазы Анато- , 
лий Лукич Герасимен
ко и инженер партии 
экономического анали
за Гавриил Иванович 
Сажнев. Колонна ма

шин уже штурмует бо
лота между Украинкой 
и Лавровкой.

' Проектом Директив 
XXIII съезда по пяти
летнему плану предус
мотрены быстрые тем
пы добычи нефти и га
за в Западной Сибири. 
Мужественные люди 
Васюганья сегодня при
ближают радостный 
день начала добычных 
работ.

Пройдет немного 
времени. По снежной 
трассе из Новосибир
ской области непре
рывно пойдут в Сред
ний Васюган/ Усть- 
Сильгу, Мыльджино 
машины с оборудова
нием, трубами, столь 
нужными для бурения 
скважин.

Т. КУРИЛОВИЧ.

П О Б Е Ж Д А Е Т
Н А С Т О Й Ч И В О С Т Ь

Ж и в о т н о в о д ы  к о л х о з а  « С и б и р ь »  в  п р о ш л о м  г о д у  п е р в ы м и  в  Ч а и н с к о м  
р а й о н е  в ы п о л н и л и  п л а н ы  п о  п р о д а ж е  г о с у д а р с т в у  п р о д у к т о в  ж и в о т н о в о д ст 
в а . И  н ы н ч е  с и б и р я к о в ц ы  н е  сн и ж а ю т  т ем п ов . В  эт ом  г о д у  о н и  д о ст а в и л и  
на м о л о к о п р и е м н ы й  пункт  м о л о к а  н а м н о г о  б о л ь ш е , ч ем  к эт ом у в р е м е н и  в  
п р о ш л о м  г о д у .

В  ч ем  сек р ет  и х  у с п е х о в ?  К о р м о в  з д е с ь  м е н ь ш е , ч ем  в  д р у г и х  к о л х о з а х ,  а 
вот м о л о к а  в  « С и б и р и »  п о л у ч а ю т  б о л ь ш е .  В с е  д е л о  в том, что в  эт ом  х о з я й 
ст ве к о р м а  ск а р м л и в а ю т ся  в п р и го т о в л е н н о м  в и д е .  З а  к а ж д о й  д о я р к о й  з а 
к р е п и л и  б о ч к у ,  о б е с п е ч и л и  д р о ж ж а м и  и  в с е м  н е о б х о д и м ы м  д л я  з а к в а с к и  
к он ц ен т р а т ов. П р о ш л а  п я т и д н ев к а  — н а д о и  п о в ы с и л и с ь  почт и н а  6 0 0  гр а м 
м о в  н а  к о р о в у  в  сут к и . Е щ е  н е д е л я  — и о н и  в о з р о с л и  у ж е  д о  п ол ут ор а  к и 
л о г р а м м о в . Т е п е р ь  ж и в о т н о в о д ы  к о л х о з а  « С и б и р ь »  за н и м а ю т  п е р в о е  м е 
сто в  р а й о н е . А  в е д ь  м е с я ц  н а з а д  в  эт ом  х о з я й с т в е  н а д а и в а л и  в с е г о  п о  
3 ,5 — 4  к и л о г р а м м а  м о л о к а  в сут к и .

Д р о ж ж е в а н и е  к он ц ен т р а т ов  п о м о г л о  ж и в о т н о в о д а м  к а ж д ы й  к и л о г р а м м  
с о л о м ы  и с п о л ь з о в а т ь  с  н а и б о л ь ш е й  от да ч ей .

Б о л ь ш о е  в н и м а н и е  у д е л я е т с я  в  к о л х о з е  гл а сн о ст и  с о р е в н о в а н и я  ж и в от н о
в о д о в .  Д о  к а ж д о й  д о я р к и  д о в о д я т с я  п л а н ы -з а д а н и я  н а  д е н ь ,  на  д е к а д у .  
С е й ч а с  в  ск о т н ы х  д в о р а х  агит ат оры  — ч а ст ы е гост и , ит оги с о р е в н о в а н и я  
п о д в о д я т с я  е ж е д н е в н о .

Р а н ь ш е  п р и  з а го т о в к е  л е с а  д л я  н у ж д  х о з я й с т в а  д л я  сж и г а н и я  п о р у б о ч 
н ы х  ост ат ков в ы д е л я л и с ь  с п е ц и а л ь н ы е  л ю д и .  Т е п е р ъ  ж е о н и  з а н и м а ю т ся  
с б о р о м  в с е х  х в о й н ы х  ост ат ков, к о т о р ы е  дост а в л я ю т  к  ск от н ы м  д в о р а м . Т а м  
и х  р а з м а л ы в а ю т  в  м у к у ,  а зат ем  д о б а в л я ю т  в р а ц и о н ы  и з  расчет а п ол ут ор а  
— д в у х  к и л о г р а м м о в  н а  г о л о в у  в сут к и . Х в о ю  со б и р а ю т  также ш к о л ь н и к и  и 
д о м а ш н и е  х о з я й к и , и  эта ц е н н а я  ви т а м и н н а я  д о б а в к а  б л а го т в о р н о  с к а з ы 
ва ет ся  н а  у в е л и ч е н и и  н а д о е в  м о л о к а .

И  е с л и  е щ е  в  н а ч а л е  с т о й л о в о г о  п е р и о д а  ж и в о т н о в о д ы  к о л х о з а  и с к а л и  
в ы х о д ,  к а к  л у ч ш е  со х р а н и т ь  скот , то т еп ер ь  о н и  с м е л о  з а я в л я ю т  о  том, 
что д о с р о ч н о  в ы п о л н я т  к в а р т а л ь н ы й  п л а н  п о  п р о и з в о д с т в у  и  п р о д а ж е  м о 
л о к а  г о с у д а р с т в у .

Н а  с о с т о я в ш е м с я  н а  д н я х  с о в е щ а -

Т о " . г ;  ЕСТЬ КВАРТАЛЬНЫЙ!
“ Z ? V Z 'v Y ^ Z o .\ " ™ r  Высокие л о т ы  на рывныа ИР.

— Эго б у д ет  н а ш и м  п о д а р к о м  мыслах в дни цредсъеЗДОВСКОЙ ВДХ- 
X X I I I  с ъ е з д у  К П С С ,  — го в о р я т  ж и -
в о т н о в о д ы  к о л х о з а . ты у рыбаков звена X. Демлера из

А. КУНГУРОВ. бригады №  3 Молчановского рыбоза
вода. Они выловили и сдали на ры
боприемный пункт 49 центнеров ры
бы вместо 48  по квартальному зада
нию. Сейчас они ловят рыбу в счет

...Вот они—первопроходцы, лю
ди, идущие впереди колонны, про
кладывающей трассу: топограф
Николай Марцинкевич, водитель 
вездехода Михаил Васильченко и 
начальник Бочкаревской нефте
разведки Владимир Гаврилов.

...Пилот вертолета Николай Же
лезнов долго смотрит, вслед уда
ляющемуся вездеходу.

Фото автора.

второго квартала.
В. ВЛАДИМИРОВ.

■ ■ ■

План четырех месяцев—  
к 2 9  м а р т а

Встав на трудовую вахту в честь 
XXIII съезда КПСС, шпалопилыцики 
Усть-Чулымской сплавной конторы 
обязались к 2 9  марта выполнить 
план четырех месяцев по напилу 
шпал. Свое слово пильщики держат 
крепко. Они уже напилили сверх 
плана 3 тысячи шпал. В эти дни ус
пеха добилась бригада шпалопиль- 
щиков, руководимая А. С. Филнпчу- 
ком. Она каждую смену напиливает 
по 4 0 0 — 4 1 0  шпал при задании 3 2 5 .  
На 1 1 5 — 1 1 8  процентов выполняют 
сменное задание члены комсомоль
ско-молодежной бригады Н. С. Дани
ленко.

В. МАЙКОВ.

Ни днем, ни долгой тем ной ночью  
на затихает ш ум большой стройни  
на Енисее, где сооруж ается Красно
яр ская  гид р оэле ктро станци я . Полто
ра м иллиона кубом етров бетона бу
дет уло ж е но  в н аступивш ем  году в 
основны е соо руж ен и я  ГЭС. Гидро
строители взяли обязательство завер
ш и ть  план первого квартала по пра
вобережном у у ч а с тку  к  о т кр ы ти ю  
X X III съезда КПСС.

(Фотохроника ТАСС).

П О Л Е З Н Ы Е
И К О Н С Т Р У К Т И В Н Ы Е

В С Т Р Е Ч И
Совместное советско- 
английское коммюнике

По приглашению Советского пра
вительства с 21 по 24 февраля 1966 
года П ремьер-М инистр Великобрита
нии Гарольд Вильсон с сопровождаю 
щими его лицами находился с офи
циальным визитом в Советском С ою 
зе. В опубликованном совместном 
советско-английском ком м ю нике  го
ворится, что во время пребывания в 
СССР П ремьер-М инистр Г. Вильсон 
имел беседы с Л. И. Брежневым, 
А. Н. Косыгиным, Н. В. Подгорным. 
Г. Вильсон нанес также визит А. И. 
М икояну и встречался с другими ру
ководящ ими деятелями Советского 
Союза.

В ком м ю нике  отмечается, что в хо
де бесед состоялся обстоятельный 
обмен мнениями по международны м 
проблемам, .г также по вопросам со
ветско-английских отношений. Сторо
ны заявили о своем стремлении при
лагать всемерные усилия для ослаб
ления напряженности и улучшения 
международной обстановки, предот
вращения угрозы  ядерной войны, а 
также развивать отношения между 
СССР и Великобританией.

Стороны откровенно изложили 
свои соответствующие точки зрения 
на положение во Вьетнаме.

Стороны обсудили проблемы ев
ропейской безопасности и герман
ского м ирного  урегулирования. Бы
ло отмечено, что делу нормализа
ции положения в Европе отвечало 
бы создание атмосферы доверия и 
разрядки напряженности, поощ рение 
усилий, ведущих к налаживанию все. 
стороннего сотрудничества между 
всеми странами Востока и Запада Ев
ропы.

Правительство СССР и правитель
ство Великобритании признали неот
ложность принятия мер по предот
вращению распространения ядерно- 
го оружия в мире и необходимость 
скорейш его достижения м еж дуна
родного соглашения по этому вопро
су.

Далее в ком м ю нике  указывается, 
что стороны также обсудили другие 
меры по смягчению м еждународной 
напряженности и содействию всеоб
щ ему и полному разоружению . В 
этой связи они подчеркнули особое 
значение принятия м ер для распро
странения договора 1963 года о за
прещении испытаний ядерного ору
жия и на подземные испытания.

В ходе обмена мнениями было от. 
мечено, что принятая в Ташкенте 
Декларация является важным шагом 
на пути установления добрососед
ских отношений м еж ду Индией и Па
кистаном.

Было рассмотрено состояние от
ношений м еж ду СССР и Великобри
танией и обсуждены перспективы их 
дальнейшего развития. Стороны под
твердили намерение работать в на
правлении улучшения советско-анг
лийских отношений во всех областях 
в интересах народов обеих стран и 
ослабления международной напря
женности. Стороны согласились изу
чить как краткосрочные, так и долго
срочные меры, направленные на 
расширение основы и достижение 
вы сокого уровня торговли в обоих 
направлениях.

Премьер-М инистр Великобритании 
Г. Вильсон пригласил Председателя 
Совета М инистров СССР нанести 
официальный визит в Великобрита
нию. А. Н. Косыгин с благодарностью 
принял это приглашение. Дата визи
та будет согласована дополнительно.

Оба правительства согласились, 
говорится в заключение в совмест
ном ком м ю нике , что беседы и лич
ные встречи, состоявшиеся во время 
визита Г. Вильсона в М оскву, были 
полезными и конструктивными. Они 
подтвердили свое желание проводить 
периодические встречи и беседы на 
всех уровнях для улучшения отно
шений м еж ду двумя странами, смяг
чения международной напряженно
сти и укрепления мира.

(ТАСС).

ЗАМЕТКИ С ОТЧЕТНОГО 
СОБРАНИЯ В КОЛХОЗЕ ДОЛГ ПЛАТЕЖ ОМ  К Р А С Е Н

Колхоз «Заветы Ленина» в про
шлом году занял последнее место 
в соревновании хозяйств Кожев- 
никовского района по производ
ству молока. В среднем от коровы 
надоено всего по 2.141 килограм
му. Это значительно ниже средне
районного показателя и даже сред
необластного. Низка продуктив
ность общественного скота и сей
час.

Поэтому не случайно на отчет
ном собрании главное внимание 
было уделено вопросам развития 
животноводства.

Конечно, малочисленное пого
ловье — ’ серьезная помеха для 
резкого увеличения производства 
продуктов животноводства. В хо
зяйстве на сто гектаров сельхоз
угодий имеется лишь 4,4 коровы 
(опять-таки цифра ниже-среднеоб
ластной), 23,4 свиньи ■ на сто гек
таров пашни и 33 птицы на сто 
гектаров зерновых и всего по три 
овцы на 100 гектаров угодий.

Всеми уважаемая колхозница, 
пенсионерка Ольга Ивановна Зай
цева, справедливо упрекнув руко
водителей и специалистов колхоза, 
ферм в нерасторопности, обрати
лась к залу с ■"акими словами:

— Многие тут приводили фа
милии наших руководителей, — 
дескать, они виноваты и прочее. 
Согласна. Их вина немалая в бес
порядках на фермах. Но пусть 
каждый из час оглянется в пер
вую очередь на себя. Все ли мы, 
добросовестны? Есть у нас еще 
лентяи, которым не дорога честь 
колхозника, честь животновода.

Лентяйстзо да бесшабашность в 
работе — зот наш главный враг.

С- Ольгой Ивановной не согла
ситься нельзя. Вот иллюстрации 
к ее словам. Скотники тт. Трех- 
шапка и Андреев работают в 
одном помещении. Естественно, 
скот у них одной породы, нет раз
ницы и в корме. Но тов. Трех- 
шапка выращивает скот только 
выше средней упитанности, от
кармливает каждого бычка до 280 
килограммов веса. А  у Андреева 
такого же возраста теленок весит 
на 3 0 — 40 килограммов меньше.

Особенно недобросовестны сви
нари А. Рогачевский, К. Канаева, 
А. Осипова. Мало того, что они 
получают мизерные привесы от 
своих подопечных — всего по 
240— 215 граммов в сутки от жи
вотного, — свиньи у них мрут как 
мухи.

А  что доброго можно сказать о 
доярке М. Осиповой, которая сей
час всего-навсего получает по 
1,5— 2 литра молока в день от ко
ровы, хотя многие доярки сумели 
довести надой до 8 —9 и больше 
килограммов. И уж совсем неприг
ляден случай с дояркой Е. Пичу
гиной, которая, желая выйти в пе
редовые и получить хорошую оп
лату, пошла на обман — длитель
ное время добавляла в молоко во
ду. По вине скотников Изотова, 
Лапшина скот часто остается го
лодным.

Таких примеров, к сожалению, 
много.

Конечно, в хозяйстве есть заме
чательные, трудолюбивые люди, 
маяки животноводства. Это дояр

ки В. Познахорева, 3. Азорен-
ко, 11. Березовская, Е. Семенова, 
птичница С. Толмачева, чабан 
А. Светикова и многие другие. 
Список передовиков можно было 
бы продолжить. Но не случайно 
зашел разговор о лентяях, неря
хах и разгильдяях. Трудовая дис
циплина в хозяйстве очень низка. 
И это одна из существенных при
чин многих колхозных бед.

В отчетном докладе председате
ля колхоза Г. И. Баранова упоми
налась не раз цифра — 53. Это 
число людей, которые за год не 
проработали ни одного дня. Це
лый год 53 человека бездельнича
ли, не внесли в колхозную кассу 
ни копейки, хотя сами пользова
лись землей, орудиями труда, при
надлежащими артели. Сигнал 
серьезный. Из-за них колхоз по
терял 11.946 человеко-дней.

Причина низкой трудовой дис
циплины, как выяснилось в откро
венном . разговоре, не только в 
личной недобросовестности. Мно
гое тут в вину ставится руково
дителям хозяйства и ферм. Они 
плохо контролируют труд членов 
артели, не показывают личного 
примера добросовестного отноше
ния к делу, не наказывают ви
новных в нарушении дисциплины. 
Взять хотя бы пример с той же 
дояркой Пичугиной. Она, как го
ворится, была схвачена за руку, 
когда подливала воду в молоко. И 
что же? Главный зоотехник тов. 
Байгулов начислил ей дополни
тельной оплаты 200 рублей. Не

плохая цена за воду! А  это по
служило плохим примером и для 
других.

Кстати, -уж если говорить о 
недобросовестности руководящего 
звена, то это в первую очередь от
носится к специалистам.

Одних ветеринарных работни
ков в колхозе семь человек. Мно
гочисленный отряд для одного 
колхоза. Но отдачи — никакой. 
Ветеринарная служба поставлена 
из рук вон плохо.

В хозяйстве запущены племен
ная работа, учет и отчетность, 
зоотехнические занятия не прово
дятся. И в этом прежде всего по
винны главный ветврач Найборо- 
денко и главный зоотехник Байгу
лов. Разве не в первую очередь 
виноваты специалисты в том, что 
за 1965 год пало 96 животных 
крупного рогатого скота, 620 сви
ней, 10 овец и 10 лошадей. Убы
ток от падежа составил 83.079 
рублей. Вот что скрывается . за 
ширмой рентабельности ферм.

Специалисты оправдываются 
разбросанностью скота — почти в 
каждом поселке есть коровы, 
свиньи — все виды скота. «Надо 
бы специализировать фермы, про
вести концентрацию поголовья, 
расширить и механизировать по
мещения», — жалуются специа
листы.

А на кого, собственно говоря, 
они жалуются? Разве в первую 
очередь это не дело специалиста, 
технолога, организатора сельско
хозяйственного производства? Сей
час специалисту нельзя сетовать 
на скованность. Мартовский Пле

нум ЦК КПСС дал специалистам 
полную возможность проявлять 
инициативу, самостоятельность, 
расширил права. Но кому много 
дано, с того много и спросится. 
Вот об этом забыли тт. Байгулов 
и Найбороденко. Работают они 
без учета особенностей времени, 
по-прежнему жалуются и свою 
беспомощность прикрывают вся
кого рода объективными причина
ми, зачастую надуманными.

В нынешнюю зимовку стало мо
дой сваливать низкую продуктив
ность скота на нехватку кормов. 
Слов нет, трудно с кормами. Так 
для того и существует специалист, 
чтобы проявить инициативу, вы
думку, смекалку, чтобы сохра
нить весь скот, не снизить его про
дуктивности. Мало кормов? Но 
разве тт. Байгулов, Найбороденко 
и заведующие фермами не знают, 
как улучшить качество кормов, 
использовать их рационально? О 
пользе хвои, запаривании соломы, 
дрожжевании концентратов, при
менении различных микроэлемен
тов и тканевых препаратов теперь 
знает каждая доярка. А  вот тт. Бай
гулов и Найбороденко, видимо, 
эти меры считают обузой для се
бя. Чем иным объяснить тогда, 
что ничего по приготовлению кор
мов в хозяйстве не делается.

Мало кормов/ Но специалисты 
не -контролируют их использова
ние. На перерасходе кормов хозяй
ство потеряло 18 тысяч рублей.

А качество продукции? Из-за 
низкой упитанности скота и повы
шенной кислотности молока ^из 
колхозной кассы уплыло 50 тысяч

рублей. Если летом можно было 
ссылаться на жару, то чем же тт. 
Найбороденко и Байгулов объяс
нят повышенную кислотность мо
лока в нынешнюю холодную зиму?

Причина проста — грязь и сы
рость на фермах, грязь на живот
ных, грязь на молочной посуде.

С гордостью в хозяйстве говорят 
о том, что квартальный план про
дажи государству мяса уже выпол
нен. Неплохо. Ну, а что стоит за 
этим? Только в январе в колхозе 
погибло 65 поросят. В прошлом го
ду от падежа свиней колхоз поте
рял 52.409 рублей. Копятся убыт
ки от падежа и в этом году. Жи
вотные содержатся в тесноте, гря
зи.

Привесы животных низки, падеж 
продолжается. Что ждет в дальней
шем общественное свиноводство? 
Задумываются ли над этим специа
листы?

От каждых ста овцематок полу
чено в 1965 году по 135 ягнят, от 
каждой овцы настрижено по 3 ки
лограмма шерсти вместо 2,5 по 
плану. Это один из лучших резуль
татов пс району. И все-таки овце
ферма убыточна. Объяснение про
стое. В хозяйстве всего 560 овец, 
а ухаживают за ними три челове
ка. Выход один — увеличить пого
ловье или убрать двух лишних лю
дей с фермы, которым в убыток 
хозяйству идет зарплата и притом 
немалая. Разговору об этом мно
го, но меры так и не принимаются.

Мартовский Пленум ЦК КПСС 
открыл широкие перспективы для 
дальнейшего развития хозяйства, 
предоставил колхозам большие

льготы. Например, колхоз «Заве
ты Ленина» получил 227 тысяч 
рублей только от повышения заку
почных цен на сельхозпродукты. С 
хозяйства списано 170 тысяч руб
лей. Государство на себя приняло 
колхозный долг. А  чем отвечают 
колхозники0

Сейчас члены артели приняли 
обязательства по дальнейшему 
развитию отраслей, по увеличению 
продуктивности скота на первый 
год пятилетки. В планах преду
смотрены улучшение племенного 
дела, специализация ферм и кон
центрация поголовья скота, улуч
шение работы с кадрами и многое 
другое.

Но по выполнению обязательств 
пока не ведется работа. Живучи 
недостатки в хозяйстве. Не меняет
ся положение дел на фермах. Если 
так будет продолжаться и дальше, 
грош цена выработанным меро
приятиям, как бы хороши они ни 
были.

Проектом Директив XXIII съез
да КПСС по пятилетнему плану 
предусмотрены увеличение госу
дарственных капитальных вложе
ний в сельское хозяйство, увели
чение материально-технической ба
зы, повышение материальной заин
тересованности работников сель
ского хозяйства в эффективном 
развитии общественного производ
ства.

Вкладывая средства, партия, го
сударство рассчитывают получить 
отдачу продуктами земледелия и 
животноводства. Колхоз в неоплат
ном долгу перед государством. А 
долг платежом красен.

Какова будет отдача, плата — 
вот над чем с тоит задуматься сей
час руководителям, специалистам 
хозяйства, каждому колхознику.

Г. ГАЛАНОВА.

t
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я ' 2 6  ф е в р а л я  1 9 6 6  г о д а :

ГИГАНТ НА ЧУЛЫМЕ
«Приступить к созданию 

Асиновского, Енисейского и 
Чунского лесопромышленных 
комплексов».

(Из Директив X X III съезда 
КПСС по пятилетнему плану 
развития народного хозяйства 
СССР на 1966 — 1970 гг.).

Сопоставим две цифры: 7 0 0 .0 0 0  
и 3 0 0 .0 0 0 . Первая из них обознача
ет количество кубометров, перера
батываемых за год лесопилыциками 
Асина. Из згой древесины произво
дятся многочисленные изделия. Вто
рая цифра —  потери от этого объе
ма лесопиления. 3 0 0 .0 0 0  кубомет
ров отходов ежегодно сжигают в кост
рах, ссыпают на свалку. Ищут всяче
ские пути, чтобы избавиться от этих 
обрезков, щепок, стружек, опилок. 
А  «едь это великолепное сырье для 
лесохимической промышленности.

Поэтому создание Асиновского ле
сопромышленного комплекса, пре
дусмотренное Директивами XXIII 
съезда КПСС по пятилетие му плану 
развития народного хозяйства СССР 
на 1 9 6 6  — 1 9 7 0  годы, имеет для 
экономики Томской области огром
ное значение. Поднимется на Чулы
ме гигант Железная дорога свяжет 
его с леспромхозами Верхнекетского 
района. Асиновский комплекс преж
де всего будет способствовать разви
тию лесозаготовительной промыш
ленности.

Вся древесина, полученная в верх
нем течении Чулыма, будет сплав
ляться до Асина. Огромный поток 
леса пойдет по железной дороге. Это 
значит —  леспромхозам откроется 
широкая перспектива в использова
нии лиственных пород дерева.. Сей
час заготавливается их ничтожно 
малый процент. Связано это с тем, 
что сплав березы и осины по рекам 
—  дело очень трудоемкое. Стволы 
лиственных деревьев быстро набу
хают, тонут. Вытащенные из воды, 
они очень скоро теряют свои каче
ства, рассыхаются, покрываются 
трещинами. Все это влечет за собой 
огромные убытки.

Асиновский гигант в год сможет 
перерабатывать неделовой древеси
ны очень много. Около 3 00  тысяч 
кубометров ее дадут леспромхозы, 
расположенные вдоль железной доро
ги, до 5 00  тысяч кубометров будет 
сплавляться из верховий Чулыма. 
Общий объем перерабатываемой в 
Асине древесины превысит три мил
лиона кубомзтров в год.

И самое главное, что изменит 
профиль деятельности лесообработ- 
чиков, —  эго полное использование 
сырья. Лесопилыцики не будут из
бавляться от отходов, которые ста
нут необходимым сырьем в произ
водстве многих видов изделий. От
ходы лесопиления будет потреблять 
крупный цех древесно-волокнистых 
плит, рассчитанный на выпуск 20  
миллионов квадратных метров про
дукции в год.

На Асинозском лесоперевалочном 
и деревообрабатывающем комбина
те сейчас начато строительство по
добного цеха, рассчитанного на еже
годную производительность 10 мил
лионов квадратных метров плит. 
Оба этих участка смогут перераба
тывать до 4 0 0  тысяч кубометров от
ходов, потребители получат ценный 
материал, который будет использо
ваться в производстве мебели, в до
мостроении »о многих отраслях на
родного хозяйства. Все стружки, 
опилки, остающиеся от разделки 
низкосортной древесины, шпалообра- 
ботки, не будут захламлять терри
торию предприятия.

И сама территория Асиновского 
лесопромышленного комплекса, рас
кинувшаяся на многие километры 
от теперешнего района Сосновки до 
берега Чулыма, будет представлять 
из себя ансамбль современных про
мышленных сооружений.

Извилист и капризен Чулым. То 
подмоет берег, отодвинув судоходное 
русло на десятки метров, то тради
ционное место сплотки Сщевен за
сыпет речным песком. И полагать
ся на «сознательность» этой сибир
ской реки никак нельзя. Лесохими
ческие предприятия Асиновского 
комплекса для бесперебойной, рит
мичной ра^ты  должны быть обеспе
чены постоянным запасом древесины

Поэтому на река будет сооружен 
железобетонный бассейн. Мощные 
стены полукилометр,-бой длины раз
граничат водную гладь. Ширина это
го ковша —  четыреста метров, глу
бина —  четыре. Здесь плотными 
рядами сгрудятся березы, осины, 
вся неделовая древесина, хранение 
которой на открытом воздухе влечет 
за собой ухудшение ее качества.

Целлюлозно-бумажное производ
ство —  сложный процесс, где каж
дая операция требует тщательного 
соблюдения всех режимов. Древеси
на из бассейна поступит на агрега

ты, которые размельчат ее до со- 1 Создание ^крупнейшего в Сибири 
стоя1ния волокнистого помола. Это —  лесопромышленного комплекса по, 
сырье для изготовления бумага и| влечет за собой и строительство го
целлюлозы. Целлюлозно-бумажный 
комбинат, входящий в состав Аси
новского комплекса, ^поглотит около 
трех миллионов кубометров леса в
год.

Он станет производить сульфат
ную целлюлозу в большом объеме. 
Этим сырьем для изготовления бу
маги асиновцы будут снабжать бу
магоделательные фабрики страны. 
Гигант на Чулыме в своей номен
клатуре будет иметь еще и нейтраль
но-сульфитную целлюлозу. Основ
ной продукцией явится бумага. Упа
ковка электрических ламп, стеклян
ных изделий, всяческих хрупких 
предметов, приборов производится в 
гофрированную бумагу. Выпуск ее 
будет массовым.

Ясно, что тара из толстой, проч
ной * бумага гораздо экономичнее 
деревянной. Она проще в изготов
лении. 7 0 0  миллионов штук бумаж
ных мешков будут выпускать аси
новцы за год.

Кроме вышеперечисленного, пот
ребители получат кормовые дрожжи, 
уксусную кислоту и древесный 
уголь. Поставлять эти продукты бу
дет гидролизный завод.

Основная особенность асиновского 
гиганта —  полное использование 
сырья —  учитывается уже в плани
ровке производственных участков. 
Специальные железнодорожные подъ
езды, речные причалы будут прини
мать древесину прямо в хлыстах. 
Мощные нижние склады, оборудо
ванные многочисленными механиз
мами, будут разделывать древесину, 
сортировать ее.

Сооружение лесопромышленного 
гиганта на Чулыме потребует посто
янно!» внимания областных органи
заций.

: Однако уже сегодня на пути его
строительства стоят барьеры. Вызы
вает недоумение позиция Асиновско
го райисполкома. Размещение ком
плекса частично касается земель 
колхоза имени Ленина. Пять раз 
представители сельхозартели пред
лагали оформить соответствующие 
документы на передачу колхозных 
участков под строительство. Но Аси
новский райисполком все никак не 
может собраться вынести соответ
ствующее решение.
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рода. Он рассчитан на 60  тысяч 
жителей. В первом квартале этого 
года новосибирский институт «Ново- 
сибгражданпроект» закончит его про
ектирование. Сейчас асиновцам необ
ходимо решать вопросы, связанные с 
перемещением мясокомбината на дру
гое место. Затягивать с этим нельзя 
Подготовка к строительству комплек
са должна быть завершена в корот
кие сроки.

Начало возведения гиганта на 
Чулыме связано с большой организа
ционной работой. Однако еще неиз
вестно, кто будет генеральным под
рядчиком на строительстве, на осно
ве чего создавать первоначальную
базу строительной индустрии. В про- g  проекте Директив XXIII съез- 
ектв комплекса есть железобетонный I да КПСС по пятилетнему плануoonnn uonn inn о noiiunn миатьра Г __ ____ „ч.__ „
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завод, надо уже сейчас заняться 
подготовкой к его сооружению.

Нетерпимое положение создалось 
с окончанием работы по проектиро
ванию комплекса. Еще год назад ир
кутский институт «Сибгипробум» 
должен был выдать проектное зада
ние, однако в январе этого года оно 
представлено пока только -на экспер
тизу.

У  комбината «Томлес» серьезные 
претензии к Министерству лесной, 
целлюлозно-бумажной и деревообра
батывающей промышленности СССР. 
Общая стоимость создания Асинов
ского комплекса составляет 2 8 0  мил
лионов рублей. Однако в первую пя
тилетку планируется освоить только 
4 3 ,6  миллиона рублей. Объем работ 
явно занижен. Если такими темпа
ми создавать гигант, то его строи
тельство растянется на многие годы. 
Необходимо определить четкие сро
ки строительства комплекса и обес
печить его финансирование.

Развитие лесодобывающей про
мышленности в Томской области, 
увеличение объема поставок древеси
ны стране, запланированное на пя
тилетку, требует форсировать созда
ние комплекса. Новые леспромхозы 
в верховьях Еети, железная дорога 
Асино— Белый Яр должны полно
стью обеспечить еРо сырьем.

Детище новой пятилетки —  Аси
новский лесопромышленный ком
плекс требуег пристального внима
ния всех томичей.

В. СЫРКИН, 
заместитель начальника ком
бината «Томлес».

развития- народного хозяйства 
СССР на 1966 — 1970 годы преду
смотрено ускоренное развитие неф
тедобывающей и газовой пром ы т 
ленности. При этом важной зада
чей пятилетки является создание 
нефте- и газодобывающих центров 
в Западной Сибири

Открытие месторождений нефти 
и газа в нашей области коренным 
образом меняет ее лицо. В недале
ком будущем наша область будет 
поставщиком жидкого топлива для 
центрально* части Западной Сиби
ри. Добываемая нефть займет зна
чительное место в балансе «черно
го золота» страны. Помочь развед
чикам приблизить сроки эксплуа
тации месторождений — долг каж
дого учреждения, института, заво
да, долг каждого томича,

Коллектив нашего института 
разработал меры помощи развед
чикам и эксплуатационникам в ус
корении геологоразведочных работ 
и организации строительства

В текущем году институт совме
стно с университетом направляет 
на север области экспедицию. Про
грамма исследований отряда, ру
ководимого доцентом чЭ. Г. Рудчен- 
ко, заведующим кафедрой инже
нерной геологии, оснований и фун
даментов,— детальное изучение со
става и свойств грунтов газонеф
теносных районов и разработка на
иболее. рациональных типов осно
ваний и фундаментов для строи
тельства различного рода промыш
ленных и гражданских объектов.

Как известно, обычным покры
тием автомобильных дорог в ус
ловиях заболоченности и в районах 
с большим содержанием влаги яв-

w

Рабочие одобряю т
Повсюду— в цехах заводов и фабрик, на строительных пло

щадках и на северных буровых труженики нашей области с боль
шим вниманием изучают и обсуждают проект Директив XXIII 
съезда партии по пятилетнему плану развития народного хозяй
ства СССР на 1966— 1970 годы.

В эти дни горячо обсуждают важнейший в жизни нашей стра
ны документ рабочие, инженерно-технические работники и слу
жащие Томского подшипникового завода. В новой пятилетке 
коллективу предприятия предстоит значительно увеличить вы
пуск подшипников, повысить производительность труда и эф
фективность производства, продолжить внедрение автоматиза
ции и механизации.

На снимке нашего фотокорреспондента В. Ефименко, сделан
ном в кузнечном цехе подшипникового завода, энергетик цеха 
Борне Михайлович Пичугин читает проект Директив XXIII 
съезда КПСС.

м ы С Л И,

ПРЕД Л ОЖ Е И и я,

С  о В Е т ы
С т р о к и  из  п и с ) 

С большим интере- летворение

? м

материалы
сом работницы нашей 
фабрики знакомятся с 
проектом Директив 
XXIII съезда КПСС 
по пятилетнему плану. 
Нам радостно, что на
ша партия намечает 
все более полное удоб

ных и культурных пот
ребностей народа. За 
пятилетку намного по
высится зарплата, уве
личится продажа това
ров, возрастет объем 
жилищного строитель
ства.

Каждый советский 
человек понимает, что 
блага эти не упадут с 
неба. Потребуется мно
го усилий каждого из 
нас, чтобы воплотить 
намеченное в жизнь. 
Правильно наша пар
тия намечает повысить 
за пятилетие произво
дительность труда в 
промышленности на 
33—35 процентов.

Обсуждая проект 
Директив, мы вспомни
ли о хорошем опыте 
текстильных фабрик 
г. Иванова и некото
рых других предприя
тий страны, где рабо
тают пять дней в не
делю по восемь часов 
в смену. Они добились 
высокой производи
тельности труда, мень
ше времени тратят на

подготовку к работе и 
пересмены, лучше ор
ганизуют труд и про
изводство. В итоге 
выигрывают и рабочие, 
и государство.

Мы просим внести в 
чроект Директив наше 
дополнение о перево
де предприятий, где 
это позволяет характер 
производства, на рабо
чую неделю с двумя 
выходными при вось
мичасовом рабочем 
дне.

Для нас, женщиы-ра 
ботниц. два выходных 
дня в неделю позво
лят больше времени 
уделить воспитанию 
детей, легче справлять
ся с домашним хозяй
ством. Еще один вы
ходной даст возмож
ность молодежи боль

ше времени уделить 
учеб£, расширению 
кругозора. Великим 
подспорьем будет вто
рой выходной день для 
тех, кто учится без от
рыва от производства.

Хороший отдых, уст
роенные домашние и 
личные дела позволят 
работающим, особенно 
женщинам, работать и 
на производстве с бо
лее полной отдачей 
сил.

М. ПОПОВА, 
контролер красиль
ного цеха Томской 
трикотажной фаб
рики.

*»*
По роду своей спе

циальности я имею де
ло с мебелью. Хуже 
всего встречаться с ме
белью Асиновского

райпромкомбината: та
кого она низкого каче
ства. В декабре прош
лого года наш институт 
купил у них столы и 
стулья, и мы крайне 
недовольны покупкой.

Сиденья стульев соб
раны из трех досочек, 
да и те с сучками. По 
сучкам сиденья лома
ются. Чтобы скрыть 
изъяны, работники 
комбината заклеивают 
фабричными ярлыками 
дыры на сиденьях сту
ла, там, где выпал су
чок из доски.

Столы расклеивают
ся, ящики у них по
ставлены на перекос, 
замки не закрываются. 
Одним словом, такую 

мебель с комбината на
до везти в столярную 
мастерскую.

Руководителям Аси

новского раипромком 
бината необходимо пе
ресмотреть деятель
ность своего предприя
тия, учитывая требова
ния к качеству продук
ции, изложенные в про
екте Директив XXIII 
съезда КПС^С по пяти
летнему плану. Там 
записано: «Значительно 
увеличить выпуск ме
бели, улучшить ее ка
чество и . внешний 
вид». Хотелось бы, 
чтобы были предусмот
рены конкретные меры 
материальной ответст 
венностн предприятий 
и конкретных лиц за 
выпуск недоброкаче 
ственной продукции.
П. БАКАТАНОВА, 
работник Томского 
научно - исследова
тельского института 
кабельной промыш
ленности.

П Я Т И Л Е Т К А  В Ц И Ф Р А Х  И С Р А В Н Е Н И Я Х

Д О Б Ы Ч А  Н Е Ф Т И  И Г А З А
Человечеству нефть известна с 

древнейших времен. Сведения «о 
горю чей воде густе» были полу
чены в М оскве еще при Борисе 
Годунове.

'э Д олгое время нефть и газ ле
жали под спудом  в недрах зем
ли. И только бурное развитие 
промышленности вызвало к ж и з
ни этот мощ ный топливно-энер
гетический резерв.

Бурными темпами нефтяная 
промышленность развивалась в 
нашей стрене за годы Советской 
власти и особенно за минувшее 
семилетие. О темпах роста неф
тяного хозяйства говорят такие 
данные: в 1965 году в СССР до
быто нефти в 26 с лишним раз 
больше, чем в царской России в 
1913 году, и в два с лишним ра
за больше, чем добывалось в на
чале семилетки. Темпы добычи 
нефти в СССР намного превыша
ют темпы развития нефтедобыва
ющей пэомышленности СШ А. За 
минувшее семилетие у нас еж е
годный прирост добычи нефти со
ставил 16 процентов, тогда как в 
С Ш А за последние четыре года 
он равен 1,5 процента.

В проекте Директив XXIII съез
да КПСС по пятилетнему плану 
развития народного хозяйства 
СССР на 1966— 1970 годы предус
матривается увеличить добычу 
нефти на 102— 112 миллионов 
тонн и довести ее к 1970 году до 
345— 355 миллионов тонн. Таким 
образом, наша страна за пред
стоящее пятилетие почти достиг
нет уровня нефтедобычи в СШ А 
за 1964 год.

Большой удельный вес в топ
ливно-энергетическом балансе на
шей страны занимает природный 
газ. Производство его бурно ра
стет. За минувшее семилетие на
родное хозяйство получило этого 
деш евого вида топлива в 43 ра
за больше, чем в 1958 году.

К 1.970 году производство га
за будет доведено до 225—240 
миллиардов кубических метров. 
Меньше трех месяцев нужно сей
час работникам газовой промы ш 
ленности, чтобы произвести то 
же количество газа, какое добы
валось накануне минувшей семи
летки в течение года.

В проекте Директив XXIII 
съезда КПСС по пятилетнему пла

ну большое внимание уделено 
развитию нефтяной и газовой 
промышленности в Западной Си
бири. Добы чу нефти планируется 
довести здесь до 20— 25 миллио
нов тонн и газа до 16— 26 мил
лиардов кубических метров.

К р уп н ы м  п о ста вщ иком  «ч е р 

ного золота» должна стать наша 
область. По разведанным запасам 
и по дальнейшим перспективам 
поисковых работ есть все основа
ния утверждать, что Томская об
ласть станет крупнейш ей кла
довой «черного» и «голубого зо
лота» в стране.

Определено, что к 1970 году в 
Томской области добыча нефти 
будет доведена до 2 миллионов

тонн в год. Если же к  этому вре
мени войдет в строй нефтепро
вод Усть-Балык — Александров
ское, страна получит около 
5 миллионов тонн нефти из недр 
нашей области.

В недалеком будущ ем наша 
.область станет крупнейш им пос
тавщиком газа, большие запасы 
которого  открыты в недрах Ва- 
сюганья.

Д О Б Ы Ч А
Н Е Ф Т И

ПРОИЗВОДСТВО
Г А З А

гг5-гчо
МЛРД.  

* У б . АЛ
3 4 5 -3 5 5
МЛН

тонн
гчъ
млн
тони

ЗМ
М А К
тени

из
МАИ.
тон н

4958г. 4965г. 4970г.

ляется бетон, причем, для покры
тия одного километра дороги ши
риной семь метров требуется бо
лее 220 тонн цемента.

'Задачей второго отряда (руко
водитель— доцент В. Г. Чурков, за
ведующий кафедрой автомобиль
ных дорог) является изыскание 
местных материалов для покрытия 
автомобильных дорог в районах 
газовых и нефтяных месторожде
ний.

Этот отряд, кроме того, должен 
обследовать условия строительства 
автомобильной дороги первой оче
реди Колпашево— Каргасок и ока
зать помощь конторе бурения в 
строительстве автомобильных до
рог.

Летом 1966 года институт наме
чает направить в нефтегазонос
ные районы области в порядке 
учебно-производственной практики 
большую группу студентов для 
строительства жилых зданий и 
объектов культурно-бытового на
значения. Безусловно, в район 
строительства поедет много добро
вольцев за счет своего отпуска. 
Для уточнения объектов и объ
емов работ на днях в Александров
ское выехал доцент кафедры техно
логии строительного производства 
С. С. Тимофеев.
* Институт на этом не думает ог

раничить помощь разведчикам 
недр. Инженерно-геологические 
изыскания, расчет оснований и 
фундаментов для всех видов соо
ружений, изыскания и проектиро
вание автомобильных дорог и мо
стов, выполнение архитектурно- 
планировочных работ при строи
тельстве рабочих поселков, разра
ботка организации и технологии 
строительства промышленных и 
гражданских зданий в условиях Се
вера, консультации по всем видам 
строительства — это далеко не 
полный перечень вопросов, посиль
ных коллективу института.
- К сожалению, мы не знаем за

просов разведчиков. Нам, представ
ляется, что назрел вопрос об орга
низации в Томске комитета на об
щественных началах, который бы 
координировал работу томских ву
зов по оказанию помощи разведчи
кам и эксплуатациоцникам.

Проект Директив предусматрива
ет развитие нефтегазодобывающей 
промышленности в Зауралье. В 
связи с этим нужно сейчас поду
мать о кадрах — будущих строи
телях газовой и нефтяной промыш
ленности.

Известно, что Министерство га
зовой промышленности СССР при 
поддержке местных организаций 
Тюменской области возбудило во
прос об организации в г. Тюмени 
инженерно-строительного институ
та. Организация нового института 
вблизи с существующим институ
том в г. Томске ничем не оправ
дана. Для создания полноце.,ного 
вуза, способного выпускать высо
коквалифицированных инженеров, 
требуется не только учебно-мате
риальная база. Нужны научно-пе
дагогические кадры, крупный на
учный коллектив, научные школы. 
Процесс формирования полноцен
ного вуза — длительный путь. За 
14 лет существования, например, 
нашего института в нем созданы 
пять факультетов с семью строи
тельными специальностями, сдела
но шесть выпусков молодых спе
циалистов.

Чтобы полностью обеспечить 
строительство газовой и нефтяной 
промышленности в центре Запад
ной Сибири, мы считаем целесооб
разным организовать в Томском 
институте, несколько расширив его 
учебно-материальную базу, шестой 
факультет — строительство га
зовой и нефтяной промышленности 
с двумя специальностями — про
ектирование и эксплуатация газо- 
нефтетруболроводов, газохранилищ 
и нефтебаз и другая — сооруже
ние газонефтетрубопроводов, газо
хранилищ и нефтебаз. Чтобы уско
рить выпуск инженеров по этим 
специальностям, можно уже сей
час перевести на III курс группу 
студентов, обучающихся в настоя
щее время по родственным спе
циальностям. Мы считаем необхо
димым специализировать уже сей
час для работы в условиях Край
него Севера группу студентов, 
обучающихся по специальности 
промышленного и гражданского 
строительства.

И, наконец, жизнь требует уси
лить существующие в институте 
бйециальноетш строительство ав
томобильных дорог, дорожные И 
строительные машины, автомобиль
ный транспорт и производство 
строительных конструкций. Все это 
сыграет огромную роль в строи
тельстве нефтяной и газовой про
мышленности е Сибири.

М. ПОСТНИКОВ,
ректор Томского инженерно
строительного института, до
цент.

К о г д а  в Т о м с к  
придет электричка?

В проекте Директив X X I I I  съезде КПСС по пятилетнему плану развития 
народного хозяйства СССР на 1966 — 1970 годы намечается электрифици
ровать 10 тысяч километров железных дорог. Ежегодно • в нашей стране 
электрифицируется в среднем 2 тысячи километров стальных магистралей. 
Опыт эксплуатации электрифицированных железных дорог свидетельст
вует о высоких технико-экономических показателях этого вида тяги. Элек
трификация магистралей позволяет широко внедрять автоматизацию и ме
ханизацию многих операций на железнодорожном тоанспорте.

Коллектив нашего института накопил известный опыт в 
электрических железных дорог. По проектам томичеи будет э^ кт„ п̂ тяжен- 
ваться железнодорожный участок Слюдянка-Пет оовскии завод ! ™ °™ жен
костью 473 километра. В этом году пои^ тД лектоовов^ ш ё н и х а В о с т о ч -  
вая— Находка Дальневосточной дороги и Неженская— Коршуниха 
но-Сибиоской. Проекты их подготовлены томичами.

Однако, обсуждая Директивы пятилетнего^лан° 1 ^ ^ ^ ° ЧеТц  З р и т ел ь-  
вопрос об электрификации участка Таигс' чт0 ' с цвеличением
ные расчеты, выполненные - ^ и т у т о м . ^ а з ы р „  гя.
foBMX° м е \ ^ Т д е н и Г т о м Рско°й области, с предстоящим в 
строительством Асиновского 
провозной способности ветки 1 вига ясино.

этой пятилетке 
все резервы  

обслуживаемой паровозами,

участка аи ' Ежегодная экономия эксплуатационных расходов
Т о ё Т в Г Т з Т ^ м ^ о п в  ^ л е й .  Разработать проект электрификации 
участка наш институт сможет за един год.

Необходимость электрификации Томского участка диктуется экономиче
ской целесообразностью. Потребуется построить не больше 6—6 тяговых
подстанций. Не нужно сооружать рсобую высоковольтную линию электро
передач на 110 киловольт. Вполне можно воспользоваться высоковольтны
ми линиями электропередач, которые будут обслуживать потребителей уп
равления «Томскэнерго». Высоковольтная линия на 110 киловольт 1 омск 
Леино уже сдана в эксплуатацию.

Электрификация томского участка имеет бопыиое значение для расш ирь 
ния пригородного движения поездов между Тайгой и Томском. Это необ
ходимо для связи города с прилегающими дачными районами, пионерскими 
лагерями, домами отдыха. Сейчас пассажиры затрачивают 2,5 часа, чтобы 
проехать 78 километров от Тайги до Томска. Электричка же проделает этот 
путь максимум за полтора часа.

Однако руководители Западно-Сибирской железной дороги придержи• 
ваются старого проекта расширения движения на участке Томск—Асино. 
Еще в 1960 году нашим институтом разработан проект перевода томского 
участка на тепловозную тягу. Хотя проект до сих пор не рассмотрен, Мини
стерство путей сообщения СССР по-прежнему планирует заменить парово
зы только на тепловозы. Н о возрастающие объемы грузоперевозок убеди
тельно свидетельствуют, что тепловозная тяга не сможет обеспечить ни до
статочного увеличения количества поездов, ни требуемого повышения скоро
сти движения, ни нормальных санитарных условий пригородной зоны Том
ска.

Для электрификации участка Тайга— Асино можно с успехом использо
вать оборудование, а также металлические опоры контактной сети, снимае
мые с магистбальных железных дорог. Выполнить строительные работы мо
жет трест «Запсибтрансстрой», расположенный в городе Новосибирске.

М ы считаем, что Министерство путей сообщения СССР должно включить 
электрификацию железнодорожного участка Тайга—Томск—Асино в планы 
начавшейся пятилетки

Ю. МАРКОВ,
начальник отдела электрификации «Томгипротранса».
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РЫЦАРИ „НЕМОДНОЙ" Н А Ш
Ш  ФАКУЛЬТЕТСКОЙ 

газете их обычно 
рисуют так: в мо

дерном пляжном ко
стюме, в черных оч
ках; одна рука не
брежно опирается 

на воткнутую в землю лопату, дру
гая дружески покоится на плече 
стоящего пядом в непринужден
ной позе.., скелета, с фотоаппара
том на шее.

На самом же деле все в их ра
боте не столь эффектно. На са
мом деле все скромно, но сложно, 
трудно — и чрезвычайно интерес
но.

Они — это археологи универси
тета, представители самой мужест
венной специальности на историко- 
филологическом факультете. Глав
ный и самый «старый» археолог— 
Владимир Иванович Матющенко, 
кандидат исторических наук. Его 
помощницы — Людмила Михай
ловна Старцева и Людмила Алек
сандровна Павленок — заведую
щая и лаборантка музея истории 
материальной культуры универси
тета. Обе сейчас готовятся к по
следнему кандидатскому экзамену, 
успешно работают над диссерта
циями. Остальные археологи — 
студентки-дипломницы Лида Сыр- 
кина, Надя Извекова, Валя Сереб
ренникова, четверокурсники Гена 
Сулев. Володя Посредников, 
третьекурсники Алеша Тырбылев, 
Юра Белокобыльский, Саша Кап- 
риелов, Нина Коледнева и др.

Впрочем, Людмила Михайловна 
и Людмила Александровна — то
же вчерашние выпускницы ТГУ, а 
лет 15 назад студентом-археологом 
был и Владимир Иванович. Мно
гие из выпускников-археологов ста
ли по окончании вуза учителями 
в школах. И свое увлечение пере
дают ученикам. Пристальное вни
мание к истории своего края — и 
древнейшей, и новой — воспиты
вают они у детей на уроках, на 
кружковых занятиях.

...Будучи еше «букварями», на 
1-м курсе слушают они основы 
археологии, летом едут на архео
логическую практику — и избира
ют эту науку своей вузовской спе
циальностью.

Сейчас археологи ИФФ — это 
дружный коллектив единомышлен
ников. Зимой они работают в спец
семинарах и спецкурсах у Влади
мира Ивановича. Причем, на спец
курс для третьекурсников прихо
дят уже и второкурсники, а когда 
на семинаре начинается обсужде
ние докладов, приходят и диплом
ницы. Раз в месяц собираются ар
хеологи на свой кружок (отлично 
оформленные заманчивые объявле
ния о его заседаниях привлекают 
внимание многих). И еще есть у 
археологов свой клуб — археоло
гический. Собираются все вместе, 
приглашают в гости антропологов. 
Подводят итоги прошедшего экспе
диционного лета или строят планы 
на будущее, поют песни, танцуют. 
Здесь особенно чувствуется, как 
сроднила их избранная наука.

Побываем на одном из заседа
ний археологического кружка, при
слушаемся, о чем толкуют эти ре
бята и девчата, — и мы окажемся 
с вами...

В маре проблем
Чрезвычайно пестрой. богатой 

событиями была древнейшая исто
рия лесостепного Приобья — ог
ромного края, охватывающего се
вер Новосибирской и юг Томской 
областей, а также соответствую
щие широты по Иртышу. Здесь 
протекают реки Обь, Томь, Чулым, 
Иртыш, которые уже в древности 
служили надежным средством 
связи местных народов с народами 
юга Сибири и Алтайско-Саянского 
нагорья. И постоянно, волна за 
волной, приходили на эти земли 
пришлые народы — из Централь
ной Азии, с запада. Задер
живались лет на 50— 100, «по
глощали» жившие здесь до них 
племена, потом сами «поглоща
лись» без остатка новым этниче
ским перемещением. Но за эти 
50— 100 лет оставляли после себя 
жилища с различными хозяйствен
ными предметами, могильники, что 
и составляет материал археологии.

Севернее — в тайге — сохраня
лись понемногу остатки всех побы
вавших здесь племен, поэтому-то 
так пестро население на севере на
шей области. Южнее — на Алтай
ско-Саянском нагорье — местные 
племена могли укрыться от при
шельцев в труднодоступных доли
нах рек и пустить корни в более 
позднюю историю. А о сложней 
истории лесостепных просторов 
Приобья рассказывают историкам 
только древние поселения и мо
гильники, погребенные временем 
под землей.

В настоящее время на этой тер
ритории археологи обнаружили и 
частично исследовали несколько 
древнейших культур — комплек
сов памятников, объединенных 
общностью территории: обряды за
хоронения, формы посуды и хо
зяйственных занятий.

Эго Самусьская культура ран
него бронзового века, возникшая во 
втором тысячелетии до нашей эры, 
Еловская и Молчановская культу
ры, бтносящиеся к эпохе поздней

бронзы. Названы эти культуры по 
населенным пунктам нашей обла
сти, возле которых были раскопа
ны наиболее интересные памятни
ки этих культур. Археологи обна
ружили в Приобье древнейший и 
очень долго существовавший центр 
бронзо-литейного, а затем и желез
ного производств.

Однако почти по каждому изве
стному археологическому памят
нику этого края существует мно
жество мнений, теорий, догадок. А 
сколько еще нерешенного, неот
крытого! Вот почему каждое лето, 
закончив весеннюю сессию, архео
логи вместе с руководителями от
правляются по разным маршрутам 
в экспедиции. Искать и находить.

Давайте заглянем в экспе
диционные археологические будни 
с их трудностями и радостями от
крытия. Проследуем, например, за 
отрядом Л. А. Павленок, побывав
шим нынче летом в Колпашевском 
районе, и вместе с археологами по
пытаемся представить себе...

Что было 1200 лет 
назад на Малгете

Людмила Александровна рабо
тает над темой: «Среднее Приобье 
в первом тысячелетии нашей эры». 
Именно поэтому ее внимание при
влекли древнейшие поселения в 
районе Малгета — маленького (в 
пять изб) охотничье-рыбацкого 
пункта, расположенного в дебрях 
почти непроходимой тайги, у озе
ра того же названия.

Кроме Л. А. Павленок, в отряде 
еще пять человек. Познакомим
ся с ними. Это молодой чело
век с «археологической» бородкой
— Витольд Донатович Славнин.
Впрочем, Витольд Донатович охот
но отзывается и на менее церемон
ное имя — Витолик. Дело в том, 
что он недавно закончил универси
тет. Сейчас он работник областно
го краеведческого музея, готовит 
новую экспозицию по древнейшей 
истории нашего края. Но летом он 
снова в экспедиции, со «своими». 
Стать археологом В. Д. Славнин 
решил еще на школьной скамье. В 
университете был непременным 
участником археологического
кружка и всех экспедиций.

Остальные — четверокурсники. 
Гена Сулев, всегда сосредоточен
ный, а в экспедициях особенно. На 
раскопках с его лица не сходит 
выражение постоянной готовности 
обнаружить что-нибудь совершенно 
необыкновенное.

Володя Посредников —  из «по
роды» молчунов: копает — молчит 
и на отдыхе— тоже. Вдруг, не гово
ря ни слова, исчезнет куда-то, а 
вернется с ведерком рыбы: нало
вил на всю артель.

Полная противоположность ему
— Леша Тырбылев и Саша Кол
маков, неугомонные, веселые 
друзья Их шутки скрашивали 
трудные экспедиционные будни.

Итак, их было шестеро. На па
роходе доплыли по Оби до Инки- 
на. Через болотистую тайгу Добра
лись до Шудельки —г левого при
тока Оби. Отсюда в двух километ
рах ходьбы— но какой! — Малгет. 
Жители встречают Людмилу Алек
сандровну как свою: в прошлом 
году она была уже здесь, а от из
бытка знакомств малгетские жи
тели не страдают.

Разбили палатки. Приготовили 
все необходимое: обследовали ме
сто будущего раскопа. Вот они — 
неприметные на первый взгляд 
ямки: круглые, квадратные, с 
осыпавшимися углами. И приня
лись за работу.

Есть еще на земле такие про
фессии, где успех зависит от ты
сячи непредвиденных обстоя
тельств И тогда люди говорят об 
особенном, профессиональном ве
зении. Есть рыбацкое счастье, ста
рательское и археологическое.

На этот раз повезло. Как только 
сняли дерн, сразу же пошли дере
вянные перекрытия древнейшей 
земпянки О, нет, конечно, все бы
ло не так просто и обыкновенно— 
плахи или бревна. Ведь 1200 лет 
истекло со времени сооружения 
жилища. Только наметанный глаз 
археолога уловит, что вот здесь, 
где прослойки земли имеют очень 
характерный цвет, некогда были 
деревянные перекрытия. Ого, а вот 
и более существенное доказатель
ство: угольные пятна. Очевидно, 
в результате чьей-то неосторожно
сти (1200-летней давности!) или 
какой-то катастрофы землянка сго
рела, а угли сохраняются гораздо 
дольше дерева.

Ребята работают сосредоточен
но. Даже Леша с Сашей попри- 
молкли. Сняли еще несколько сло
ев земли — и вот он, очаг. На дне 
его — угольные пятна, остатки 
рыбьих костей и чешуи. Так, зна
чит, здесь жили рыболовы. Что ж, 
и по сей день в Шудельке рыбка 
водится. А вот и кости животных. 
Домашних или диких?

По стенкам землянки были 
устроены нары — здесь древние 
рыболовы отдыхали от трудов пра
ведных.

Еще глубже обнаружены кера
мические сосуды, целые и облом
ки, украшенные орнаментом. По
том— каменный наконечник стре
лы, каменный пест. Но нет, они

принадлежали не строителям зем
лянок. Археолог видит это по форме 
сосудов, по орнаменту. Ведь наи
более показательными при дати
ровке памятников являются имен
но орнаменты на сосудах. И совер
шенно не случайно. Форма песта, 
или, скажем, топора извечна: она 
была найдена людьми очень давно 
и не менялась тысячелетиями. 
Этот пест мог изготовить и житель 
новой эры. А  вот орнамент — это 
то, в чем наиболее четко просле
живается традиция отдельных 
культур. Орнаменты на малгетских 
сосудах рассказали, что их масте
ра жили во втором тысячелетии 
до нашей эры. Вот она, история 
земли! 3500 лет назад жили здесь 
люди, охотились, обжигали кувши
ны. Потом ушли — куда? Или вы
мерли в голодный год? Или погиб
ли в неравной схватке с чужезем
цами? Время сравняло с землей 
их поселения. А тысячу лет назад 
здесь жили уже другие люди — 
строили землянки, рыбачили. Но 
и их время прошло. А  теперь не
далеко от их поселения стоит ры
бацкий поселок Малгет, и жители 
его вряд ли догадываются, что 
ищут в их тайге эти ребята с рюк
заками на плечах.

А  ребята тем временем пишут 
в полевых журналах: раскоп был 
интересным. Покопали не зря. Зав
тра отправляемся в разведку. 
Маршрут: Малгет — устье Тайжо.

Предстоит 90 километров пути 
вдоль Шудельки — Змеиной реки. 
Сквозь вековой бурелом, болота и 
полчища комаров-стервятников. 
Нужно отыскать места двух древ
нейших поселений первого тыся
челетия до нашей эры, зало
жить контрольные шурфы. Ре
бята вернутся сюда на будущий 
год, произведут раскоп, а пока — 
снова в путь. Людмила Александ
ровна уехала в Томск. Гена Сулев 
и Леша Тырбылев — в Хакассию 
для участия в экспедиции Акаде
мии наук. А Саша Колманов и 
Витольд Донатович — в Кажевни- 
ковский район, на Еловские курга
ны. Там начинает работу второй 
отряд университетских археологов 
под руководством В. И. Матющен
ко.

Археологическое лето продол
жается.

Снова зима
Археологические зимние буд

ни — это экзамены, зачеты, засе
дания кружка, научные занятия, в 
которых рождаются планы на бу
дущее.

Иногда археологам говорят, что, 
де, в век электроники их наука 
«вовсе немодная», лишена всякой 
практической значимости. А  самих 
рыцарей «немодной» науки в шут
ку (а иногда и не совсем в шутку) 
называют гробокопателями. На 
шутку археологи не обижаются. А 
в серьезном споре оппонентам- 
скептикам отвечают-так: во-первых, 
история изучается не ради исто
рии, а в конечном счете ради се
годняшнего дня. Даже в жизни од
ного человека очень полезно на
капливать положительный опыт и 
учитывать ошибки прошлого. Исто
рия же человечества так длинна и 
так сложна, что° почти у любого 
сегодняшнего события есть пре
цедент в прошлом. Как же не учи
тывать его уроки сегодня?

Аргумент второй. Мы живем в 
век великих свершений и не менее 
грандиозных планов. Светлое бу
дущее человечества — коммунизм 
— зримо входит в наши практиче
ские планы, подлежащие выполне
нию уже сегодня. Но все на свете 
имеет не только продолжение, но 
и начало. И вот обычная логика 
рассуждения обязывает нас огля
дываться в прошлое человечества 
с самым пристальным, по-научно
му зорким вниманием, чтобы луч
ше представить перспективу лежа
щего впереди пути.

Аргумент третий принадлежит 
известному советскому палеоантро
пологу Георгию Францевичу Дебе- 
цу. В свое время, глядя в чьи-то 
скептически блестящие очки, он 
ответил так: даже у неандертальца 
была своя система представлений 
о происхождении человека, хотя 
практической нужды в этой систе
ме он не испытывал. К этому обя 
зывала его огромная, ненасытная 
человеческая любознательность — 
спутник и один из главных рыча
гов человеческого прогресса.

Г. КЛИМОВСКАЯ,
ассистент Томского универси
тета.

На колпашевской сцене
В Колпашеве начался смотр коллективов сельской и городской художест

венной самодеятельности. С  разнообразной программой на смотре выступа
ют коллективы самодеятельности городского Дома культуры, домов культу
ры Кетского лесозавода и совхоза «Чажемтовский», а также сельские клу
бы поселков Могильный М ыс, Старо-Короткино, Саровки, Тискино и дру
гих. И з лучших номеров, показанных на смотре, городской оргкомитет под
готовит специальную программу для выступления на областном смотре ху
дожественной самодеятельности.
__ _____ 4 К. ВАДИН.

ТОМСКИЕ ПЕСНИ ЛЕТЯТ НАД ЧУЛЫМОМ
Два дня гастролировал хор 

Томского электролампового за
вода вместе с композитором 
В. Лавриненко в причулымских 
районах области. Концерты по

пулярный самодеятельный кол
лектив дал в городе Асине, в 
Первомайском и Беляе, а также 
выступил перед лесорубами 
Комсомольекого леспромхоза.

Л. ВЛАДОВ.

£ Р у Ь Е

27 февраля и сполняется 20 лет со дня под писания (1946) Д оговора о 
д руж б е  и взаимном^ пом ощ и м еж ду С оветским  Союзом и М о нгол ьско й  На
родной Р еспуб ликой . Прош едш ее двадцатилетие было годами у кр е п л е н и я  
неруш им ой  д р уж б ы  д вух  б р а т с ки х  народов, развитием  всесторо нн и х  свя
зей в политическом  и кул ь тур н о й  ж и зн и , углублением  эко н о м и че ско го  и 
н аучн о -те хни че ско го  сотруд ничества . V

В январе 1966 года Д оговор о д руж б е , сотруд ничестве  и взаимной помо- 
щи м еж ду СССР и МНР был закл ю чен  на новы й  двадцатилетний  ср о к.

НА СНИМ КЕ: общ ин вид ш а хты  «Н алайха-Капитальная», построенное

РЕШЕНИЯ ГАВАНСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
НАПРАВЛЕНЫ НА УКРЕПЛЕНИЕ МИРА
Постоянный представитель 

СССР при ООН Н. Т. Федоренко 
направил письмо председателю 
Совета Безопасности в связи с 
письмом представителей 18 лати
ноамериканских государств при 
ООН на имя председателя Совета 
Безопасности, в котором излагает
ся мнение правительств этих госу
дарств о решениях конференции 
солидарности народов трех конти
нентов, состоявшейся недавно в 
Гаване. В заявлении представите
ля СССР, в частности, указывает
ся, что авторы письма преследова
ли дели, никак не связанные с за
дачами Совета Безопасности, воз
ложенными на него Уставом ООН. 
На деле — это попытка отвлечь 
внимание от действительных актов 
нарушения Декларации ООН о 
невмешательстве во внутренние де
ла государств со стороны США, 
которые совершают вооруженную 
агрессию в Южном Вьетнаме, осу
ществляют варварские бомбарди
ровки мирных городов и сел Де
мократической Республики Вье/г-

Письмо представителя 
C C C t при ООН

нам, продолжают вооруженную ин
тервенцию в Доминиканской Рес
публике, угрожают безопасности 
многих других государств. То же 
можно сказать и о другом доку
менте, распространенном 11 фев
раля с. г. секретариатом ООН, — 
резолюции совета Организации 
американских государств в связи с 
итогами Гаванской конференции.

Советское правительство счита
ет, что действительный долг всех 
госз'дарств, заинтересованных в 
укреплении мира, заключается в 
том, чтобы потребовать от США и 
тех государств, которые причастны 
к их опасным для мира действиям, 
безоговорочно прекратить все та
кие действия и строго следовать 
принципам международного права, 
Устава ООН и положениям Декла

рации ООН о невмешательстве во 
внутренние дела государств. Со
ветское правительство решительно 
осуждает любое иностранное вме
шательство во внутренние дела 
государств и в суверенные права 
народов. Этим оно руководствует
ся и в отношении стран Латинской 
Америки, с которыми Советский 
Союз, как всегда, желает поддер
живать только дружественные от
ношения

В заключение заявления подчер
кивается, что право общественных 
организаций выражать свое отно
шение к жгучим проблемам совре
менности. каким и пользовались 
участники • Гаванской конферен
ции, никем не может быть постав
лено под сомнение и деятельность 
этих организаций совершенно не 
относится к компетенции Совета 
Безопасности.

По просьбе советского предста
вителя указанное письмо было 
распространено в качестве доку
мента Совета Безопасности.

ДЕСЯТИЛЕТИЕ
АЛЖИРСКИХ
ПРОФСОЮЗОВ

А Л Ж И Р . Алжирский народ тор
жественно отметил 10-ю годовщину 
со дня создания всеобщего союза 
алжирских трудящихся (В С А Т ).

Выступая по радио и телевидению, 
генеральный секретарь ВС А Т
М. Умезиан подчеркнул, что после 
достижения Алжиром независимости 
рабочие, « сознавая историческую роль, 
которая выпала на их долю, продол
жают вести неустанную борьбу за 
сохранение и развитие завоеваний ре
волюции».

По словам Умезиана, трудящиеся 
продолжают борьбу за торжество со
циализма в Алжире.

(Т А С С ).

Н о в о е
и т а л ь я н с к о е

п р а в и т е л ь с т в о
РИМ. (ТАСС). Президент Ита

лии Д. Сарагат подписал декреты 
о назначении А. Моро председате
лем Совета министров, а также де
крет о назначении членов нового 
правительства.

От предыдущего второго прави
тельства Моро, ушедшего в от
ставку 21 января, новый кабинет 
министров отличается тем, что в 
него введены представители пра
вого крыла христианско-демокра
тической партии (ХДП) — полити
ческие друзья ярого реакционера 
М. Шельбы, с которыми теперь 
предстоит сотрудничать представи
телям социалистической, социал- 
демократической и республикан
ской партий, входящих в четырех
партийную «левоцентристскую» 
коалицию.

В новом коалиционном прави
тельстве пост заместителя пред
седателя Совета министров за
нимает П. Ненни (социалистиче
ская партия): министром иностран
ных дел назначен А. Фанфани 
(ХДП).

П Р О Т Е С Т Ы  ПРОТИВ  
П Р ИГ О В О Р А  н ь о н о

ПРАГА. (ТАСС). «Трудящиеся всего мира протестуют против смерт
ного приговора, вынесенного специальным военным трибуналом в 
Джакарте рабочему борцу, хорошо известному в национальных проф
союзных центрах всего мира», — говорится в телеграмме.генераль
ного секретаря ВФП Луи Сайяна президенту Сукарно в связи со 
смертным приговором бывшему председателю Национального совета 
центральной федерации профсоюзов Индонезии Ньоно.

От имени ВФП, от имени трудящихся всего мира Луи Сайян про
сит Президента- Сукарно «Ътмеййть "Приговор, спасти жизнь и предо
ставить свободу товарищу Ньоно и всем, кто в настоящее время то
мится в тюрьмах».

ЛОНДОН. (ТАСС). Генеральный секретарь Коммунистической пар
тии Великобритании Джон Голлан выразил решительный протест 
против вынесения военным трибуналом в Джакарте смертного при
говора видному руководителю индонезийских коммунистов Ньоно,- В 
заявлении Голлана подчеркивается, что суд над Ньоно проходил в об
становке антикоммунистической истерии.

ПАРИЖ. (ТАСС). Всеобщая конфедерация труда Франции выра
зила серьезное беспокойство в связи с тем, что военный трибунал в 
Джакарте вынес смертный приговор члену Политбюро ЦК Коммуни
стической партии Индонезии, видному профсоюзному деятелю страны 
Ньоно. В телеграмме президенту Сукарно ВКТ от имени рабочего 
класса Франции «заявляет решительный и гневный протест против по
добного акта» и требует спасти жизнь Ньоно.

С У Д  Н А Д  У Н Т У Н Г О М
ЛОНДОН. (ТАСС). В Джакарте 

начался суд над подполковником 
Унтунгом,'бывшим командиром ба
тальона личной охраны президен
та Индонезии Сукарно. Как сооб

щает корреспондент агентства Рей
тер из Джакарты, Унтунгу предъ
явлено обвинение в государствен
ной измене и руководстве «движе
нием 30 сентября».

Обстановка в Сирии
БЕЙРУТ, 24 февраля. (ТАСС). 

Обстановка в Сирии продолжает 
оставаться неясной. Второй день с 
этой страной прервана телефонная 
и телеграфная связь. Остаются за
крытыми границы, порты, аэродро
мы. Дамасское радио неоднократ-з 
но повторяет заявления.и призывы 
«временного регионального руко-

П Е Р Е В О Р О Т  В Г А Н Е
ЛОНДОН, 24 февра

ля. (ТАСС). Как сооб
щают иностранные 
агентства, ссылаясь на 
радио Аккры, сегодня 
в Гане произошел во
енный переворот. Ар
мия взяла власть в 
свои руки. Президент 
республики Кваме 
Нкрума, находящийся 
сейчас в заграничной 
поездке (сегодня он 
прибыл в Пекин), — 
министры . правитель
ства уволены в отстав
ку, парламент и правя
щая партия народный 
конвент — распуще
ны.

ЛОНДОН, 24 фев
раля. (ТАСС). Коррес
пондент агентства Рей
тер передает из Лаго
са: согласно сообще
ниям из Аккры, в ган
ской столице, вблизи 
«Флагстафф-хауз» — 
канцелярии президен

та — происходит ру
жейная перестрелка, а 
также слышны взрывы 
ручных гранат. Взры
вы раздавались также 
из резиденции прези
дента и из военного 
лагеря «Бурма кэмп» 
и штаба армии. Радио 
Ганы обратилось с при
зывом к «силам без

опасности» (личная ох
рана президента Нкру- 
мы) сложить оружие к 
полудню, в противном 
случае они будут ата
кованы. Этот факт вы
звал в соседних афри
канских странах пред
положение, что в Гане 
существует определен
ная оппозиция военно
му перевороту.

Как полагают, лиде
ром переворота яв
ляется бригадный ко
мандир полковник Ко- 
тока. Одним из пер
вых актов руководите
лей переворота яви
лось запрещение пре
зидентского комитета, 
назначенного Нкрумой 
на период его отсутст
вия в стране. Консти
туция страны объявле
на приостановленной. 
Радио Аккры объяви
ло об учреждении ко
митета освобождения 
для управления дела
ми страны. Состав ко
митета будет опубли
кован позднее. В ди
рективе, переданной по 
радио, армия заявила, 
что все постоянные се
кретари министерств, 
а также гражданские 
служащие должны 
оставаться на своих по

стах. Радио объявило 
также, что Гана будет 
уважать все между
народные обязательст
ва и останется членом 
Организации африкан
ского единства ООН, 
содружества наций, а 
также других между
народных организаций.

ПАРИЖ, 24 февра
ля. (ТАСС). Коррес
пондент агентства 
Франс Пресс передает 
из Дакара:

Согласно сообщени
ям, полученным в Да
каре, вокруг прези
дентского дворца в 
Аккре идут ожесточен
ные бои. Личная охра
на президента Нкрумы 
отказывается сложить 
оружие. Военные пы
таются сломить ее со
противление.

ЛОНДОН. 24 фев
раля. (ТАСС). Коррес
пондент агентства Рей
тер передает из Лаго
са, что личная охрана 
президента Кваме 
Нкрума после воору- 
женного сопротивле
ния силам армии, ор
ганизовавшим сегодня 
государственный пере
ворот в Гане, сдалась. 
Члены личной охраны 
арестованы предста

вителями армии. Кан
целярия президента— 
«Флагстафф-хауз» ок
ружена танками.

ЛОМЕ, 25 февраля. 
Корр. ТАСС В. Кузне
цов передает:

Как следует из со
общения радио Ганы, 
военные, совершившие 
вчера государственный 
переворот, создали в 
Аккре «совет нацио
нального освобожде
ния» — новый прави
тельственный орган 
страны. Его возглавил 
49-летний генерал 
Джозеф Анкра. В со
став совета вошли 7 че
ловек — исключи
тельно представители 
армии и полиции. Со
вет назначил экономи
ческую комиссию, со
здал административ
ный и общественный 
комитеты, комитет 
внешней политики.

КОНАКРИ, 25 фев
раля. (ТАСС). Гвиней
ское радио передало, 
что в связи с «исклю
чительной важностью 
для Африки военного 
переворота в Гане» По
литбюро Демократи
ческой партии Гвинеи 
(ДПП провело вчера 
чрезвычайное заседа
ние.

водства партии Баас», а также, те
леграммы с выражением поддерж
ки нового руководства, поступаю
щие от командиров военных под
разделений из различных районов 
Сирии.

Школы и государственные уч
реждения страны по-прежнему за
крыты. Движение по всем улицам 
строго контролируется. Однако се
годня утром радио Дамаска сооб
щило о сокращении комендантско 
го часа по всей территории Сирий
ской Республики.

построенной  с 
пом ощ ью  С оветского  Союза в рай
оне Улан-Батора. Ее производи
тельность в полтора раза больш е, 
чем всех ста р ы х  ко п е й , д ей ствую 
щ их в этом пайоне.

(Ф о то хр о н и ка  ТАСС).

ПРОЕКТ НОВОЙ 
П Р О Г Р А М М Ы  
АМЕРИКАНСКИХ 
КОММУНИСТОВ

НЬЮ -ЙОРК, 24 февраля, 
(ТАСС). Здесь вчера опубликован 
проект новой программы Ком м у
нистической партии СШ А, в кото
ром содержится анализ совре
менной .политической и экономи
ческой обстановки в Соединен
ных Штатах. В проекте програм 
мы подчеркивается, что господст
во пятисот корпораций над всей 
национальной эконом икой явля
ется основным препятствием на 
пути социального прогресса и ро
ста благосостояния народа.

Этот документ разоблачает ми
фы о «новом капитализме», о 
«классовом сотрудничестве» и 
другие выдумки апологетов капи
тализма.

Программа показывает, что 
нынешняя внешняя политика аме
риканского  империализма нахо
дится в полном противоречии с 
быстро меняющ ейся реальностью, 
ибо она пытается остановить и 
обратить вспять необратимый 
процесс социальных изменений.

В программе отмечается, что 
с помощ ью  огром ны х капитало
вложений за границей и сети 
военных баз «создана американ
ская империя, не менее реальная 
и огромная, чем Британская им
перия в период ее расцвета».

С документе подчеркивается, 
что американская военная агрес
сия во Вьетнаме представляет 
собой самую непосредственную 
угрозу м иру во всем мире.я»**?'

В разделе проекта «путь впе- 
ред» определены задачи амери
кански» коммунистов в борьбе за 
непосредственные требования 
трудящихся, за гражданские пра
ва, за радикальные реф ормы , за 
единство действий всех прогрес
сивных сил. В борьбе за ради
кальные реф ормы, говорится в 
программе, сложится новое боль
шинство, которое начнет борьбу 
за социализм.

В проекте програм мы  указы
вается, что в отношениях с ком 
мунистическими и рабочими пар
тиями других стран, коммунисты 
С Ш А выступают за полную  неза
висимость и автономию каждой 
партии. Вместе с тем программа 
подчеркивает верность принципу 
пролетарского интернационализ
ма и призывает к  укреплению  
братских отношений м еж ду ком 
мунистическими и рабочими пар
тиями на основе полного равенств 
ва.

Вчера, выступая на пресс-кон
ференции, посвященной опубли
кованию проекта программы , 
один из руководителей Компар
тии С Ш А  Гэс Холл подчеркнул, 
что этот документ является обоб
щением столетнего опыта борь
бы за демократию  и социализм и 
развития революционной м арк
систской мысли на американской 
земле.

Проект программы  будет ши
роко  обсуждаться в партийных 
организациях и в печати и будет 
представлен партийному съезду, 
который состоится в июне этого 
года.

Выступление А. Дусонсона
НЬЮ-ЙОРК, 24 февраля.

(ТАСС). Президент США Л. Джон
сон выступил вчера здесь на обе
де, устроенном по случаю вруче
ния ему награды организацией 
«Дом свободы». Свою речь он по
святил вьетнамской проблеме. Пре
зидент оправдывал агрессию Со
единенных Штатов в Юго-Восточ
ной Азии, заявив, что США «не 
добиваются свержения никакого 
правительства».

Указав на увеличивающуюся 
численность американских войск во 
Вьетнаме, он вместе с тем сказал: 
«Наше размеренное использование 
силы должно продолжаться. Но 
это — благоразумная твердость 
при тщательном контроле. Нет и

не будет бессмысленной эскала
ции».

Л. Джонсон отрицал, что США 
идут «на риск более широкой вой
ны». Этого никогда не будет в ре
зультате действий США, уверял 
президент.

Глава американского правитель
ства опять много говорил о попыт
ках СШ А «добиваться мира» во 
Вьетнаме.

Л. Джонсон заявил далее, что 
он не может ответить на вопрос о 
том, «долго ли Соединенным Шта
там придется нести бремя» войны. 
Борьба, возможно, будет долгой, 
признал он и призвал всех граж
дан страны молиться «за безопас
ность американских вооруженных 
сил во Вьетнаме».

П И Р А Т С К И Е  Д Е Й С Т В И Я
* вВраЛД- (ТАСС). Амери- го, американские и южновьетнамскиака н с ки е  самолеты , базирую щ иеся на 

кора блях  7-го флота С Ш А  и на воен
н ы х  базах в Ю жном  Вьетнаме и Таи
ланде, неод нократно  вторгались  23 
февраля в воздуш ное пространство 
Д ем окра ти че ско й  Р еспуб лики  Вьет
нам, сообщ ает а гентство  ВИА. А виа
ция С Ш А  беспорядочно бомбила и об
стреливала населенны е п у н к т ы  и 
пром ы ш ленны е об ъ е кты  провинции  
К уан гби н ь  ч остров К о н ко . Кроме то-

военные корабли вторгл и сь  в терри 
ториальны е воды Северного Вьетна
ма и подвергли ар ти л л е р и й ско м у  об
стрелу пр и б р е ж ны й  район п р ови н 
ции К уа н гб и н ь  и остров  К о н ко . Об 
этом говор ится  в послании  протеста 
м иссии связи верховного  ком андова
ния В ьетнамской народной арм ии , 
направленном  М еждународной ко м и с 
сии по  наблю дению  и ко н тр о л ю  во 
Вьетнаме.
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П О Л К О ВН И К  АБЕЛЬ Р А С С К А З Ы В А Е Т  О

ТУРКМЕНСКАЯ ССР. По-весеннему теплые, солнечные дни 
стоят в Сумбарской долине. Зацвели миндаль, горная черемуха, 
дикая груша. На склонах Хорасанских гор, покрытых сочными 
травами, пасутся тучные колхозные стада баранов-мериносов.

Сегодня в гостях у чабанов участники художественной само
деятельности колхоза «Победа» Каракалинского района.

(Фотохроника ТАСС).

СПОРТ о СПОРТ СПОРТ

ЭТО НАДО ВИДЕТЬ!
Блестящая победа советских фигуристов
ДАВОС, 24 февраля. (Спец, 

корр. ТАСС А. Стародуб). На
чемпионате мира по фигурному 
катанию снова советские спорт
смены одержали блестящую по
беду. Как и ожидалось, ленин
градцы Людмила Белоусова и 
Олег Протопопов отстояли свои 
звания чемпионов мира. Но 
чынче самыми опасными их со
перниками были не «чужие», .а 
товарищи по команде — 20-лет

ние москвичи Татьяна Жук и 
Александр Горелик, занявшие 
второе место. После обязатель
ной программы лидеров разде
ляла совсем небольшая дистан
ция. Она сократилась сегодня, 
но все же осталась. Мастерства 
и особенно артистичности боль
ше пока у ветеранов.

На третьем месте —  чемпио
ны США Синтия и Рональд 
Кауфман.

ОСЛЕПИТЕЛЬНОЕ
ПРЕВОСХОДСТВО

ОСЛО, 24 февраля. (Корр. 
ТАСС М. Косов). Дело выгля
дит так, что победа норвеж
ских лыжников в мужской эста
ф е т  является самым дорогим 
и желанным трофеем чемпиона
та мира для Норвегии. Фотогра
фии «золотой» четверки красу
ются на самых видных местах в 
газетах. Внушительная победа 
советских лыжниц как бы оста
лась в тени. Правда, спортивные 
обозреватели отдают должное 
мастерству и воле к победе со
ветских спортсменок. В «Аф- 
течпостен» есть такие строки: 
(«Советский Союз может смело 
полагаться на своих лыжниц. 
Их превосходство ослепитель
но».

О т к р ы в а е т  
Г а б д р а х м а н  К а д ы р о в

МОСКВА, 24 февраля. 
(ТАСС). 24-летний уфимский 
студент Габдрахман Кадыров 
стал первым чемпионом мира 
по мотогонкам на ледяной до
рожке. Выиграв здесь сегодня 
третий этап первого чемпионата 
мира по этому виду спорта и по
бедив в двух предыдущих (в 
Уфе 19 и 20 февраля), он, неза
висимо от исхода четвертого 
этапа, который сбстоится 25 
февраля здесь же, обеспечил 
себе победу. Габдрахман Кады
ров в 1964 году был чемпионом 
Европы в этом же виде сорев
нований.

Сегодня приводятся предва
рительные итоги соревнований 
национальных команд. По сум
ме очков, впереди Советский 
Союз —  41. У Норвегии — 30, 
у Финляндии — 24, у Швеции 
и Ф РГ— по 16. Далее следует: 
ГДР — 10, Италия и Швейца
рия по 5, Болгария — 4 и Че
хословакия — 3. Наши мужчи
ны внесли довольно скромный 
вклад в победу — всего 7 оч
ков, и в таблице учета «муж
ских» очков они находятся на 
6-м месте, после норвежцев, фи- 
нов, лыжников ФРГ. шведов и 
спортсменов ГДР. Что касается 
женшин, то они доминируют со 
своими 34 очками. За ними 
идут шведки, набравшие 6 оч
ков, и представительницы Бол
гарии — 4 очка.

В Сантьяго — 2:0
САНТЬЯГО, 24 февраля. 

(ТАСС). Футболисты сборной 
СССР со счетом 2:0 победили 
национальную сборную Чили.

Родился я в Петербурге. Мой 
отец— рабочий. Он и его друзья 
были связаны с революционно на
строенными студентами. Они 
сгруппировались в кружок, полу
чивший название «Союз борьбы за 
освобождение рабочего класса». 
Этим кружком, как известно, ру
ководил Владимир Ильич Ленин.

Когда царское правительство 
арестовало членов кружка, отец 
был сослан в Архангельскую гу
бернию, а после ссылки переведен 
в Саратовскую губернию под глас
ный надзор полиции. Там он 
встретился с моей матерью. По
стоянное преследование полиции и 
жандармерии вынуждцло отца ча
сто- менять место жительства. Вме
сте с ним пришлось кочевать и 
нам.

Все это, естественно, сказалось 
на формировании моего мировоз
зрения. Целиком и полностью я 
был на стороне отца и его друзей 
и при каждом удобном случае по
могал им распространять больше
вистскую литературу. На большее, 
по малости лет, тогда я еще не 
был способен.

В первые годы Советской вла
сти мне довелось работать среди 
молодых политэмигрантов, вернув
шихся на родину. Это не только 
помогло мне в изучении иностран
ных языков, но и явилось впослед
ствии важным обстоятельством 
при определении жизненного пу
ти.

В 1922 году я вступил в комсо
мол. Занимался агитацией в быв
шем Хамовническом районе. В 
это время шла острая борьба с 
троцкистами за влияние на моло
дежь. Наша ячейка настолько ак
тивно участвовала в этой борьбе, 
что иногда дело доходило даже до 
драки с троцкистами.

Многие из нас увлекались в 
свободное время радиолюбитель
ством. Это быта пора детекторных 
приемников, искровых передатчи
ков — о радиотелефонии мы 
только слышали, как о чем-то за
рождающемся. Современной моло
дежи трудно себе представить 
изобретательность любителей того 
времени. Проволоку для катушек 
мы доставали, снимая ее со ста
рых, неработающих квартирных 
звонков. Кристаллы для детекто
ров отыскивали в скалах или в 
геологических коллекциях. А кон
денсаторы для настройки! Какие 
только формы они ни принимали! 
Помню, в 1923 году удалось до
стать лампу Р-5, пожирающую не
имоверное количество энергии на 
накал. Помню, как изощрялись 
мы в изготовлении мокрых эле
ментов для питания этой лампы, 
которая светила при работе не ху
же хорошей горелки. ,

Службу в армии я проходил в 
радиочастях РККА.

В нашей роте было свыше ста 
москвичей, имевших среднее и 
высшее образование. Сам я по об
разованию инженер; по радиотех
нике.

После демобилизации, зимой 
1926 года, мнт предстояло устраи
ваться на работу. Было два пред
ложения — научно-исследователь
ский институт и иностранный от
дел ОГПУ. Меня привлекала и ра
диотехника, и романтика разведки 
Товарищи доказывали, что мое 
знание иностранных языков необ
ходимо использовать на службе 
Родины. Наконец, выбор был сде
лан, и со 2 мая 1927 года я стал 
чекистом.

•Ну а дальше..как и в любой дру
гой области человеческой деятель
ности, — вначале упорная, на
стойчивая учеба, за ней робкие 
неуверенные самостоятельные ша
ги, первые успехи... А затем 
зрелсхЛъ. и умение, и мастерство 
и все большие возможности 
полной мере найти применение 
своим творческим способностям

Успех разведывательной работы 
целиком и полностью зависит от 
того, какими кадрами располагает 
разведка.

На работу в разведку с боль
шой охотой и с полным сознанием 
ее важности и значения идут 
лучшие представители нашей мо
лодежи. Они проявляют исключи 
тельное упорство и настойчивость 
в достижении поставленной цели 
перенимая опыт работы старших 
товарищей — настоящих мастеров 
своего дела.

Более 30 лет Рудольф  И ванович Абель отдал работе 
в советской  разведке.

Родина вы соко  оценила м уж ество , доблесть, безгра
н и ч н ую  преданность че ки ста . Товарищ  Абель н а гр а ж 
ден орденом Л енина, двум я орденами боевого Красного  
Знамени, орденом Трудового Красного  Знамени, орде
ном Красной Звезды, нескол ьки м и  медалями.

15 ноября 1957 года Абель был пр иговорен  судом

С Ш А  к  30 годам ка то р ж н о й  тю р ьм ы . Он был и скл ю ч и - комнату, где, ПО-ВИДИМОМу, про- 
тельно м уж ествен  и стоек на судебном процессе. Поз- П П т п а о а л п  м е н я
ж е  Абель был обменен на а м е р и ка н ско го  л етчика - ВОДИЛИСЬ ЛЭКЦИИ. Охраняли меня 
ш пиона  Пауэрса. разные люди. Попался один, кото-

А гентство  печати Нрвости предлагает вн им анию  чи- рый ведал « в н е ш н и м и  ОТИОШения-
тателей рассназ п о л ко в н и ка  Рудольфа Абеля о себе, --------- -
оп уб л и кова нн ы й  во втором номере ж ур н а л а  «Молодой 
ном м унист» .

Известно, что разведчику при
ходится действовать во вражеском 
окружении, постоянно подвергая 
свою жизнь опасности. Сложность 
и разносторонний характер задач, 
над решением которых трудятся 
советские разведчики, требуют 
творческого овладения марксист
ско-ленинской , теорией, четкой 
ориентации в 'политической обста
новке, умения разъяснять полити
ку нашей партии и Советского го
сударства, убеждать в ее правиль
ности. Разведчик должен иметь хо
рошую общеобразовательную под
готовку, широкий кругозор, знать 
иностранные языки.

Условия работы и обстановка в 
капиталистических странах обязы
вают разведчика постоянно быть 
бдительным, тщательно соблюдать 
правила конспирации. Преданность 
своей Родине, честность и дисцип
линированность, самоотвержен
ность, находчивость, умение пре
одолевать трудности и лишения, 
скромность в быту — таков дале
ко не полный перечень требова
ний к деловым, политическим, 
личным качествам советского раз
ведчика.

Разведка — это не приключен
чество, не какое-либо трюкачество, 
не увеселительные поездки за 
границу, а прежде всего кропот
ливый и тяжелый труд, требую
щий больших усилий, напряже
ния, упорства, выдержки, воли, 
серьезных знаний и большого ма
стерства.

Помните, как говорил Дзержин
ский? «Чистые руки, холодная го
лова и горячее сердце...»

В этих скупых, но точных сло
вах заложен исключительно глу
бокий смысл. Они, если хотите, 
являются своего рода Компасом 
для разведчика, помогают нахо
дить силы и мужество в любой 
обстановке. В этом я убедился на 
своем собственном опыте во время 
последней командировки в США, 
когда в результате предательства 
мне пришлось лицом к лицу встре
титься с американской контрраз
ведкой.

...Вечером, в субботу 22 июня 
1957 года, я сидел на стуле в ма
ленькой камере и с любопытством 
осматривал помещение, в котором 
находился. Слева от меня стояла 
армейская койка, покрытая одея
лом. Она была придвинута вплот
ную к стене, а над нею выделя
лось окно с железной рамой, ре
шеткой из стальных прутьев и 
армированным стеклом. Наружная 
стена здания была сложена из 
блоков. Прямо передо мною была 
третья стена, и на ее правом крае, 
скошенном под углом в 45 граду
сов, был укреплен стульчик. Бли
же к двери камеры к стене была 
прикреплена небольшая раковина. 
Справа от меня стеной служила 
стальная решетка шириною в пол
тора метра с дверью. Кое-где бы
ла отбита штукатурка. По всей 
вероятности, ‘предыдущие обита
тели тюрьмы проверяли прочность 
стен. Из-под штукатурки торчала 
такая же стальная решетка, как 
у двери. Я внимательно ее осмот
рел. Она была изготовлена из ку
ска стали примерно 5 миллимет
ров толщиной, с продолговатыми 
шестигранными просветами раз
мером приблизительно 5><10 
сантиметров.

За дверью камеры сидел лей
тенант пограничной службы. Он 
явно скучал, считая, по всей веро
ятности, что быть надзирателем 
не соответствует его служебному 
положению. Я знал, что эти офи
церы возглавляли небольшие 
группы солдат, патрулировавших 
вдоль границы. Они задерживали 
и затем допрашивали нарушите
лей. По всей южной границе США 
нарушителями были в основном 
мексиканцы, перебиравшиеся не
легально в Техас и Калифорнию 
в поисках заработка. Значитель
ную часть времени эти лейтенан
ты проводили в зарослях вдоль 
реки Рио-Гранде и, по-видимому, 
им не очень-то нравилось сидеть 
на стуле в коридоре темного поме

щения и сторожить меня.
Но положение лейтенанта меня 

меньше всего беспокоило в этот 
вечер. Прошедшие полтора суток 
были так насыщены событиями, 
что необходимо было во всем разо
браться

...Накануне, 21 июня, в семь 
часов утра, я спал в нью-йоркской 
гостинице «Лейтам». Послышал
ся стук в дверь. Сразу проснув
шись, я подошел к двери посмот
реть, кто там. Но не успел ее при
открыть, как она с силой распах
нулась, и кто-то оттолкнул меня в 
сторону.

В дверях стояли два человека.
У них в руках были какие-то удо
стоверения. Скороговоркой объ
явив себя особоуполномоченными 
Федерального бюро расследова
ний, они вошли в комнату. Сле
дом вошел третий, а в коридоре 
остались еще несколько человек.

— Садитесь, — предложил мне 
один из них.

— Мы знаем, кто вы, полков
ник, зачем приехали и что делали 
здесь, — сказал другой.

Все стало ясно! Одна фаза мо
ей работы кончилась — начина
лась другая.

— Мы предлагаем вам сотруд
ничать с нами. Если не согласи
тесь, то уйдете из этой комнаты 
под арестом и в наручниках. В 
ваших интересах согласиться с 
нашим предложением.

— Мне непонятно, о каком сот
рудничестве вы говорите! — ска
зал я.

— Вы прекрасно понимаете, о 
чем мы говорим, — возразил сот
рудник ФБР.

— Разрешите одеться?
— Подождите, ответьте на наш 

вопрос.
— Я уже ответил.
— Повторно, — заявил первый, 

— мы знаем; что вы полковник 
советской разведки, знаем, что 
вы здесь делали. Мы предлагаем 
вам сотрудничать с нами, иначе 
вы будете арестованы.

■— Не могу что-либо добавить к 
тому, что я вам уже сказал, — в 
свою очередь повторил я.

Так мы беседовали около полу
часа. Наконец, один из американ
цев встал и вышел в коридор. В 
комнату вошли еще три человека. 
Уполномоченные ФБР встали у 
двери.

Один из вошедших предъявил 
мне ордер на арест, выданный 
нью-йоркским отделом иммиграци
онной и натурализационной служ
бы. В нем было написано, что я 
находился в стране нелегально и 
не регистрировался в отделах 
службы. Начался обыск.

До сих пер я не знаю, специаль
но ли было выбрано утро пятницы 
для этой операции. Дело в том 
что ночью у меня состоялся сеанс 
радиосвязи с Центром, и, естест
венно, шифровальные принадлеж
ности находилис’ т номере гости 
ницы. Обычно я хранил их в по 
тайном месте в городе, где, поми
мо шифровальных материалов, 
хранились и другие вещи. Но по
скольку все было упаковано вме
сте. сейчас эти вещи также нахо
дились в моем номере.

Я знал, что на виду у шести 
агентов трудно будет все уничто
жить, но как программу-минимум 
наметил во что бы то ни стало 
избавиться от шифра и записи 
последней оадиограммы, которую 
принял ночью.

От шифре избавиться оказалось 
нетрудно, так как он был неболь
шим. Я спрятал его в руке и ска 
зал, что мне нужно сходить в туа
лет. Там под «бдительным» взо
ром одного яч обыскивающих 
спустил шифр в канализацию.

Запись радиограммы лежала на 
столе под стопкой чистой бумаги 
Когда обыск кончился, мне пред
ложили упакозать вещи. В моем 
этюднике (я занимался живописью) 
осталась краска на палитре. Я вы
тащил запись радиограммы из-под 
стопки бумаг и начал соскабли
вать, на нее краску. Когда палит
ра была очищена, скомкал бу

мажку и отправил ее в унитаз сле
дом за шифром. Конечно, я очень 
сожалел, что не смог проделать 
то же самое с другими бумагами, 
но тем не менее успех с шифром 
и записью поднял мое настроение.

Хотя я избавился от двух улик, 
но остались другие. У меня не бы
ло иллюзий насчет моей дальней
шей судьбы. Не было и сомнения 
насчет того, как ФБР напало на 
мой след. - Сами особоуполномо
ченные в стремлении убедить "ме
ня, что они «все знают», выдали 
свой источник — предателя. 

Многие полагают, что, сживаясь 
мыслью о возможном провале и 

аресте, разведчик перестает о них 
думать, а это приводит к потере 
бдительности. По правде говоря, 
постоянно думать об аресте нель
зя. Нервное напряжение, несом
ненно, отразится и на психике, и 
на работе разведчика. Как солдат 
на фронте привыкает к мысли о 
возможной гибели, так и разведчик 
всегда сознает опасность, грозя
щую ему. Но разумный человек 
не дает этому сознанию довлеть 
над ним. Он принимает меры пред
осторожности, чтобы свести опас
ность до минимума, приучает себя 
больше думать не о своей безопас
ности, а о том, как лучше выпол
нить порученное задание. И в кон
це концов эти две задачи отожде
ствляются, сливаются в единый 
принцип: правильное решение раз
ведывательного задания одновре
менно обеспечивает безопасность 
разведчика.

Впоследствии я часто размыш
лял о том, почему в день ареста и 
в течение последующих месяцев и 
лет я не волновался за свою судь
бу.

Самое главное, мне кажется, 
заключалось л том, что появление 
уполномоченных Федерального 
бюро расследований департамента 
юстиции СШ А заставило прежде 
всего подумать, как сохранить от 
провала моих помощников. Ш - 
этому-то вопрос о моей личной 
судьбе и отодвинулся на второй 
план.

Меня в наручниках провели 
вниз, к машине, посадили позади 
шофера. Рядом сел один из сот
рудников иммиграционной и нату- 
рализациэнной службы (ИНС). 
Впереди сел другой сотрудник, — 
видимо, старший. У меня появи
лась возможность избавиться еще 
от одной улики. В зажиме для гал
стука находился кусок тонкой 
пленки с текстом доклада по од
ному важному вопросу. Когда я 
стал поправля;ь галстук, старший 
заметил это и выхватил у меня из 
рук зажим. Но вместо того, чтобы 
рассмотреть его в спокойной об
становке, он начал его разбирать. 
Когда же, наконец, ему удалось 
это сделать, пленка незаметно для 
него выпала. Он осмотрел вещь, 
ничего не нашел и вернул мне. 
Это происшествие меня развесе
лило, и я сказал ему:

— Вы слишком подозритель
ны...

Меня занимал вопрос, почему 
не видно репортеров газет. Навер
ное, ФБР и ЦРУ надеялись так 
или иначе добиться моего согла
сия на сотрудничество, а поэтому 
не предавали дело гласности 

ИНС

ми» отдела ИНС. В его обязан
ности входило распространение в 
прессе информации, благодаря ко
торой читатели могли получить 
хорошее представление о работе 
этой организации и пользе ее дея
тельности. Таких «паблисити мэн» 
в США очень много. Их услугами 
пользуются кинозвезды, корпора
ции и прочие организации. Этот 
господин был очень разговорчи
вым и, помимо того, что востор
женно высказался об ИНС, не 
упускал случая похвалить себя. С 
другим охранником мы спорили о 
методах борьбы с детской пре
ступностью...

Пока все это происходило, я еще 
раз проверил зажим для галстука 
и убедился, что ретивый служака 
потерял еще одну улику.

В пятом часу появились два 
человека. Они отрекомендовались 
сотрудниками ИНС и сказали, что 
я должен с ними ехать. Куда и по
чему, мне не сообщили. Опять на
дели наручники и вывели на ули
цу. Приехали на аэродром. Само
лет вырулил к старту. Летели 
долго. Около одиннадцати вечера, 
после пяти часов полета, самолет 
сел на небольшой аэродром, за
правился горючим и снова взле
тел. Около четырех часов утра я 
заметил множество огней и понял, 
что это нефтевышки. Мы были в 
Техасе.

Мои стражи были поражены, 
когда я высказал предположение, 
что первая посадка была в штате 
Алабама и что мы приближаемся 
к югу Техлса. Мне было нетруд
но определить по звездам направ
ление полета, а зная приблизи
тельную скорость самолета, — и 
его продолжительность.

Охранники старались быть вни
мательными и вежливыми. Тем не 
менее они не ответили на вопрос, 
куда и зачем мы летим, утверж- 

.дая, что они ничего не знают. '
Примерно в половине пятого мы 

приземлились на аэродроме в 
Браунсвиле. Там нас встретили, и 
на двух машинах мы проехали по 
пустынным дорогам до города Ма
калей, к лагерю ИНС. Было тем
но. Мне предложили лечь спать и 
заперли в камере.

Разбудили в десятом часу, пред
ложили одеться и повели на доп
рос.

За первым допросом последова
ли другие. И так до тех пор, пока, 
наконец, по моему категорическо
му требованию спустя более ше
сти недель с момента задержания 
был оформлен арест в соответст
вии с существующими в США про
цессуальными нормами. Я был пе
реведен в нью-йоркскую тюрьму. 
Ну, > а дальнейшее известно из ма
териалов моего процесса.

Отсидел ч в общей сложности 
4 года и 8 месяцев. Затем, как вы 
знаете, благодаря заботе нашего 
правительства мне была оказана 
помощь, и я вернулся домой. На
ходясь в тюрьме, я твердо верил 
в свое освобождение, и это прида
вало мне силы спокойно перено
сить тяготы тюремной жизни.

В самые трудные минуты жиз
ни помогало мне также и то, что 
я умею рисовать, люблю художе
ственную и научную литературу, 
увлекаюсь высшей математикой, 
столярным делом, играю на не
скольких музыкальных инструмен
тах. Все это давало мне возмож
ность сравнительно легко нахо
дить способы для того, чтобы да
же в американской тюрьме сохра-Чиновники ИНС могли задер

живать только тех людей, которые нить бодрость духа, 
нелегально въехали в 
страну. С точки зрения 
прессы, подобные дела 
не вызывали интереса 
читателей, и репорте
ры не следили за рабо
той этого учреждения 
ФБР, напротив, всегда 
пользовалось внима
нием публики, и газе
ты зорко следили за 
всеми арестами, произ
веденными им.

В здании ИНС меня 
сфотографировали ан
фас и в профиль, сня
ли отпечатки паль
цев и посадили в

Утих буран. Настал мороз.
Уснул под елью снежный пес...

Фото В. Скрипченко.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

Тир аж денежно -
вещевой лотереи
УЛЬЯНОВСК, (Т А С Щ  В Улья-

новске, в здании областной филармо
нии состоялся тираж первой денежно
вещевой лотереи 1966 года. В первые 
минуты на счастливые билеты выпали 
такие крупные выигрыши, как авто
мобиль «Москвич-408», холодильни
ки, мопеды и стиральные машины.

В течение двух дней здесь разыгра
но 7 миллионов 228 тысяч выигры
шей на общую сумму 
200 тысяч рублей.

11 миллионов

ИЗВЕЩЕНИЕ
В субботу, 26 февраля, в 5 ча

сов вечера, в областном краевед
ческом музее состоится обсужде
ние Всесоюзной фотовыставки 
«Наш современник».

ПОГОДА
26 февраля по Томской области 

ожидается по северу области малооб
лачная погода без осадков, ветер се
веро-восточный. 3 — 7 метров в секун
ду, температура 20—25 градусов мо
роза. По югу области — снег, сла
бая метель, ветер западный. 7 —12 
метров в секунду..температура 10 —15 
градусов мороза.В Томске — облачна погода, снег, 
слабая метел!. ветер западный. 7 — 12 
метров в секунду, температура 10 — 1- 
градусов мороза.

ВЕЧЕР опускался, окуты
вая серым маревом притих

ший поселок. Владимир Василь
евич аккуратно стряхнул вени
ком налипший к обуви снег, 
легко поднялся по деревянным 
ступеням. Густые морозные клу
бы возДуха на минуту закрыли 
продолговатый, не очень про
сторный школьный коридор. От
куда-то доносились ребячьи го
лоса. «Видно, ждут», — удов
летворенно подумал Владимир 
Васильевич Федосеев.

Ребята сразу же враз
нобой начали говорить о 
тренировке. Вихрастые, 
худенькие, еще толком не 
сформировавшиеся, они 
уже начали крепнуть. Это 

было заметно и по резкости дви-

культуры. Остальные равно
душно наблюдали, думая толь
ко о том, как скорее удрать бы 
домой.

Шесть лет назад, после окон
чания Томского педагогического 
института, прибыл он в Мали
новскую среднюю школу препо
давать физкультуру. Конечно 
же, молодой учитель мечтал о 
просторном, высоком, светлом 
спортивном зале, о подтянутых, 
быстрых и ловких ребятах, о 
хорошей спортивной базе... А

да самому захотелось все бро
сить и уехать, он не сделал это
го потому, что понял: не может 
оставить ребят, когда они так 
крепко поверили в него.

Потом они уже никогда не 
расставались. Так и ходили друг 
за другом. Организовали фут
больную команду. Сделали бас
кетбольную площадку — от 
желающих играть не было от
боя.

В школе начал создаваться 
спортивный коллектив.

НА СТАРТЕ-ВСЯ ШКОЛА
этого не было. Занимались* в 
четырех зданиях. Единственным

женин. и по легко обозначив- , местом для занятий был неболь
шим'’я мышцам. «Начинают
втягиваться», — улыбнувшись, 
подумал Владимир Васильевич.

Ребята быстро выстроились в 
ровную шеренгу. Владимир Ва
сильевич еще раз оглядел их. 
Они стояли ровным рядом, в 
аккуратных спортивных брюках 
и майках.

— Ну. как всегда, разминку 
начнем с ходьбы, — прогово
рил он и сам первый пошел, 
медленно поднимая руки. Ре
бята повторяли каждое его дви
жение.

Владимир Васильевич отошел 
в сторону и теперь наблюдал 
за четкими движениями ребят. 
Да, они уже окрепли, эти маль
чики и девочки. А тогда, пять 
лет назад, только немногие с 
охотой ходили на уроки физ-

шой школьный коридор. Ребя
та... Ну, что ж, ребята были хо
рошими, шумными, подвижны
ми, как и везде. Но вот к спорту 
любви особой не было. Не было 
и спортивного инвентаря. Толь
ко старенькие спортивные 
брусья сиротливо приютились в 
конце коридора. С чего же на
чинать? Пожалуй, это больше 
всего беспокоило молодого пре
подавателя. Надо было показать 
этим мальчикам и девочкам, 
что спорт — прежде всего труд, 
упорный и настойчивый. Он 
может подарить человеку во
лю и выдержку, ловкость и сно
ровку. Педагог не ошибся — 
ребята вначале нерешительно, 
а потом все более загорались 
этим хорошим увлечением. И 
когда однажды показалось, что 
трудностей не пересилить, ког-

К спортивным праздникам 
долго и много готовились. Про
грамма вывешивалась в коридо
ре. Ее бурно обсуждали. Недав
но, в конце января, в зимний 
спортивный праздник на лыжи 
встала вся школа. 650 учащих
ся, начиная с первоклассников 
и кончая выпускниками, про
шли в этот день 1.667 километ
ров' Прошлой зимой Малинов
ские школьники завоевали пер
вое место в заочных лыжных 
соревнованиях «Олимпийская 
снежинка». В лыжных секциях 
занимаются ребята, не однажды 
защищавшие спортивную честь 
школы.

В марте прошлого года в со
ревнованиях «На приз космо
навтов» команда Малиновской 
школы заняла первое место сре
ди восьмилетних - школ сначала 
своего куста, района, а потом 
и области. В школе появились

свои чемпионы по баскетболу, 
волейболу, футболу, шахматам, 
шашкам, велосипеду, легкой ат
летике, лыжам. Фотографии их 
помещены на Доске почета шко
лы. Только на последнем зим
нем спортивном празднике юно
шеский разряд по лыжам полу
чили 88 ребят.

До сих пор вспоминают ребя
та Горный Алтай, его суровую 
красоту и стремительную Ка- 
тунь, где они побывали в июне 
прошлого года в туристском ла

гере «Ю ность». Облспорт- 
совет наградил двадцать 
лучших спортсменов шко
лы путевками в этот ла

герь. За 20 дней ребята 
вместе с Владимиром Ва

сильевичем Федосеевым про
шли по Катуни и Чуйскому 
тракту 167 километров.

Приближаются соревнования 
на «Приз космонавтов». Много 
тренируются малиновские ребя
та: знают они, что борьба будет 
упорной. Ну, что ж, зато побе
да будет почетна,

С большой надеждой ждут 
школьники окончания строи
тельства новой Малиновской 
школы на 480 мест. Там будет 
их долгожданный спортивный 
зал. Тогда всю долгую зиму 
можно будет заниматься многи
ми видами спорта. А пока ре
бята тренируются здесь, в этом 
крошечном школьном коридоре. 
Они знают: эти тренировки при
несут школе новые спортивные 
успехи.

А. ШИЯНОВ.
с. Малиновка.
Томский район.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
26 февраля — «М адридская сталь».
27 ф евраля, днем — «Тети и дяди», 
вечером — «Ж аркое лето в Берли-

не>>* onНачало спе ктакл е й  в 19 час. зи
м ин.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
28 февраля — в облдрамтеатре.

«М оя пр екрасн ая  леди».
Начало в 19 час. 30 м ин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Вернись, Беата!»
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18- 35. 20-30, 22-25. Ф ильм  для
взрослы х.
Малый зал — «О бы кновенны й 
ф аш изм » (две серии) — 10, 12-45,
15- 30, 18-15. 21.
Зал ки н о х р о н и ки  — «О чем ты  
дум аеш ь, солдат?», «Ж ертвы  обви
няю т» — 11-05, 13-15, 15-25, 17-35,
19- 45, 21-55. «Дорогой предков»
— 10, 12-10, 14-20, 16-30, 18-40.
20- 50. 1

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «В ернись, Беата!»
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40.
18-35, 20-30. 22-25.
Зеленый зал — «В ернись, Беата!»
— 9-10. 10-20, 11-30, 13-25, 15-20.
17- 15. 19-10, 21-05.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «В ернись, Беата!»
— 9-40. 11-30. 13-20, 15-10, 17,
18- 55, 20-40. 22-25.
М алый зал — «О бы кновенны й 
ф аш изм» '~ве серии) — 9-10. 12. 
«Ком м унисты »  — 14-50, 17, 18-55, 
20-50, 22-35. Ф ильм  для взрослы х. 

«ПИОНЕР»
— С борник м ул ьти п л и ка ц и о н н ы х
ф ильмов — 9-40. 11-05, 12-30,
13-55. «С пящ ий лев» —1 15-20,
16- 55. 18-30. 20-05. 21-40.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Сегодня и в час моей смерти»
— 15-30. 17-30. 19-30. 21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «О бы кновенны й ф аш изм» (две 
серии) — 13. 15-40, 18-10, 20-40,

Требуются- ученики в цехи, 
электрики, слесари, инженер по 
вентиляции, инженеры-конструкто
ры, уборщицы.

Обращаться: г. Томск 21, про
спект имени Фрунзе, 240. 3 — I

Томскому гортопебыту срочно, 
требуются: плановик, продавец 
топливного ларька и рабочие на 
склады.

Обращаться: г. Томск 50. улица 
М. Горького, 30, к директору.

Облстатуправлечию требуются: 
старшие экономисты, операторы, 
ученик оператора.

Обращаться: г. Томск 1, про
спект имени Ленина, 119, отд»л 
кадров. 3— 2

№ Ш \
[ р Ш к ц иТ В  г.то'мей

и р л м . Я 1 Н Я Н & ,

Т елеф оны : о тве т , с е кр е т а р я  — 31 19. 
с е кр е т а р и а т а  — 42-40: о тд ел о в : пар
т и й н о й  р ч з н и  —• 52-23. поопдгампк!
— 47-45, п р о м ы ш л е н н о с т и , с т р о и т е л ь 
ства  и т р а н с п о р т а  — 37-75, с е л ь с к о 
х о з я й с т в е н н о го  —- 37-39, н а у к и  и 
ш к о л  — 42-46, с о в е т с к о го  с грехи топ к- 
ств а  и  б ы та  — 37-77, п и се м  и р а б 
с е л ь ко р о в с к о й  сети — 37-38 «- 31-4*7 
и н ф о р м а ц и и  — 51-61, б у х га л т е р и и  и
отдела  о б т в п п г н и й  — 37-36. с те н о гр а -
fburrup — "2-02

г. Томск 50, типограф ия № ? «Крас 
ное знамя».
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